
На днях исполнился год с мо-
мента запуска в столице пер-
вого маршрута речных элек-
трических судов. Максим 
Ликсутов, подводя итоги, со-
общил, что этот инновацион-
ный транспорт за 12 месяцев 
прошел более 290 тысяч кило-
метров и совершил свыше 
35 тысяч рейсов. 
— За время зимней навига-
ции суда показали себя хоро-
шо, никаких проблем не было. 
Ледовый класс кораблей пол-
ностью сработал, а в помощь 
мы привлекали ледоколы, что 
и планировалось делать изна-
чально, — рассказал он. 
Сейчас количество поездок 
пассажиров приближается 
к одному миллиону. Только 
новыми причалами «Парк 
Фили» и «Береговой» с мо-
мента их открытия восполь-
зовались уже более 15 тысяч 
пассажиров. 
— Количество при-
чалов в этом году 
увеличится до 19. 
Планируется вве-
сти пять новых 
причалов, из них 
четыре появятся 
на втором маршру-
те, они свяжут три 
новых района: Нагатинский 
Затон, Даниловский и Нага-
тино-Садовники, — поделил-
ся планами Максим Ликсутов, 
добавив, что новые маршруты 
запустят уже в следующем се-
зоне навигации. 
Капитан-механик электри-
ческого судна «Яуза» Сергей 
Малышев работает на реке 

18 лет — ровно половину сво-
ей жизни. Инновационным 
транспортом управляет с мар-
та этого года и уже успел оце-
нить его преимущества.

— В моей кабине 
очень много дат-
чиков, электрони-
ки, которая помо-
гает в управлении. 
Мне очень нравит-
ся это современное 
судно. Впечатляет 
его дизайн. И ко-
нечно, красивые 

виды на Москву, — поделился 
капитан-механик. 
Также Максим Ликсутов рас-
сказал о первых результатах 
работы круизной летней на-
вигации. Так, причалы Север-
ного и Южного речных вок-
залов уже 700 раз приняли 
и отправили теплоходы по 
разным городам — это на 

20 процентов больше, чем 
в прошлом году. 
Для дальнейшего развития 
речной отрасли правитель-

ство Москвы строит самую со-
временную в мире верфь. На 
ней будут создавать прогулоч-
ные суда, круизные теплоходы 
до 90 метров длиной и, конеч-
но, электрический транспорт. 

— Планируем, что в начале 
следующего года верфь уже 
начнет функционировать, — 
добавил заммэра. — Это будет 

полностью эколо-
гически чистое 
производство. 
Рост поездок на-
блюдается и на Мо-
сковских цен-
тральных диаме-
трах. Максим Лик-
сутов сообщил, что 
благодаря запуску 
МЦД-3 и МЦД-4 
многие люди пере-
сели с личных ма-
шин на городской 
транспорт. 

— Суммарно на всех четырех 
диаметрах пассажиры стали 
совершать в 3,6 раза больше 
поездок внутри города отно-
сительно периода до запуска 
проекта, — рассказал он. — 

Сейчас внутри Москвы совер-
шается 330 тысяч поездок 
в сутки. Это разгрузило метро 
и наземный транспорт. 
Поделился заместитель мэра 
Москвы и первыми результа-
тами тестирования беспилот-
ного трамвая в городских ус-
ловиях. Он сообщил, что 
трамвай проехал более 300 
километров, собирая во вре-
мя поездок огромное количе-
ство данных для обучения 
нейронной сети. 
— Светофоры по каналу защи-
щенной связи передают дан-
ные трамваю, который под-
страивает свою скорость. Эти 
умные технологии — шаг в бу-
дущее, что позволит в пер-
спективе перейти к созданию 
беспилотного метро, — зая-
вил Максим Ликсутов. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера замести-
тель мэра Мо-
сквы по вопро-
сам транспорта 
Максим Ликсу-
тов (на фото 
внизу) подвел 
итоги работы 
Транспортного 
комплекса сто-
лицы за первые 
полгода 2024-го. 

Экскурсии знакомят учеников 
с разными специальностями
Больше восьми тысяч 
школьников побывали 
на производствах столич-
ных предприятий. Об этом 
вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сооб-
щил в соц сетях.

В минувшем учебном году 
промышленные предприятия 
провели для учеников 8–11-х 
классов, в том числе инженер-
ных, свыше 400 экскурсий.
— К примеру, ребята побыва-
ли в особой экономической 
зоне «Технополис Москва», 
где в том числе делают чипы 
и лазерные системы, — напи-
сал мэр. — Также посетили за-
вод по переработке электро-
ники и бытовой техники.
Экскурсии на предприятия 
для школьников — практико-
ориентированные, они помо-
гают ученикам предпрофес-
сиональных классов поближе 

познакомиться с разными 
специальностями. Промыш-
ленные производства особен-
но интересны будущим инже-
нерам, которые хотят связать 
свою жизнь с разработкой но-
вых приборов, материалов 
и технологий. На заводах они 
с удовольствием посещают 
лаборатории, где им показы-
вают, как проходят различные 
исследования и испытания.

— Инженерные классы откры-
ты в 225 школах столицы, — 
уточнил Сергей Собянин. — 
В них обучаются больше 
10,8 тысячи детей — будущих 
высокотехнологичных специ-
алистов.
У инженерных классов может 
быть технологический, хими-
ческий, авиастроительный 
и космический профиль. Уче-
ники углубленно изучают точ-
ные дисциплины. По стати-
стике, более 90 процентов вы-
пускников предпрофессио-
нальных классов поступают 
в вузы по своему профилю. 
Будущие инженеры чаще все-
го выбирают университет 
«МЭИ», МГУ и Московский 
авиационный институт.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Клиники столицы 
принимают раненых
В Москву из Севастополя, 
который 23 июня подвергся 
ракетной атаке, доставят 
на лечение 14 человек, 
в том числе шестерых детей. 
Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Пострадавших примут веду-
щие городские многопро-
фильные стационары: НИИ 
скорой помощи имени Скли-
фосовского, городские клини-
ческие больницы имени Бот-
кина, Иноземцева и Юдина. 
Помощь детям окажут в НИИ 
детской хирургии и травмато-
логии, а также в Филатовской 
больнице.
— Сформированы мультидис-
циплинарные бригады вра-
чей для оказания полного 
комплекса диагностики и ле-
чения, — подчеркнула Ана-

стасия Ракова. — Для родных 
и сопровождающих постра-
давших предусмотрено разме-
щение в специальном город-
ском центре.
Кроме того, в Севастополе 
продолжают работать лучшие 
московские врачи — реани-
матологи, анестезиологи, хи-
рурги и травматологи. Они 
прибыли в регион сразу как 
узнали о случившемся, доста-
вив нужные медикаменты.
Напомним, одна из ракет 
ATACMS, снаряженных кас-
сетными боевыми частями, 
взорвалась над пляжем в Се-
вастополе. В результате тер-
рористической атаки погибли 
четыре человека. Более 150 — 
пострадали.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Президент РФ Владимир Путин поручил правительству России совместно с Российским 
союзом промышленников и предпринимателей подготовить и представить предложения 
по вопросу введения федерального инвестиционного налогового вычета. 
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РЕАКЦИЯ КРЕМЛЯ НА АТАКУ 
В СЕВАСТОПОЛЕ ➔ СТР. 5

городская среда

Движение полным ходом
Транспортная сфера мегаполиса ориентируется на использование 
экологичного электрического и беспилотного транспорта

ПОЕЗДОК СОВЕРШИЛИ ПОЛЬЗОВАТЕЛИ 
НААРЕНДОВАННЫХ САМОКАТАХ В МОСКВЕ 
ЗАТРИ МЕСЯЦА С НАЧАЛА СЕЗОНА. 
ЭТО ПОЧТИ В ДВА РАЗА БОЛЬШЕ, ЧЕМ 
ЗА ТАКОЙ ЖЕ ПЕРИОД ПРОШЛОГО ГОДА.

ЦИФРА ДНЯ

29 000 000

Число поездок, 
совершенных 
на электросудах, 
приближается 
к миллиону

24 июня. Капитан-механик электрического речного судна «Яуза» Сергей Малышев перед посадкой пассажиров на новом причале «Парк Фили» по рации общается 
с диспетчером. В кабине капитана инновационного транспорта стоят самые современные датчики и устройства управления. Фото: Пелагия Замятина

Ветераны хотят, 
чтобы их услышали

Когда впервые, в 2008 году, собралась 
небольшая группа, состоящая из 
47 ветеранов боевых действий, было 
положено начало Дню ветеранов бое-
вых действий. Тогда, 1 июля, произо-
шло грандиозное событие. Этот празд-
ник стал точкой бифуркации для всех 
общественных организаций и изме-
нил очень многое в их деятельности. 
Сейчас на законодательном уровне 
остро стоит вопрос об утверждении 

праздника «День ветерана боевых действий». Если это 
произойдет, появится возможность для решения наибо-
лее важных проблем, как в юридическом плане, напри-
мер поддержка ветеранов всех войн, так и в сфере меди-
цинского обслуживания. На данный момент многие быв-
шие военнослужащие выступают за 
то, чтобы им помогли устроиться в во-
енные госпитали работать в качестве 
медицинского персонала. Таким обра-
зом, они хотели бы оказывать под-
держку действующим бойцам на пути 
восстановления от ранений. 
Как показывает ситуация, боевой 
опыт некоторых российских военных, 
принявших активное участие в кон-
фликтах, иногда и на территории дру-
гих стран, оказывается непризнан-
ным и неучтенным. В некоторых ситу-
ациях им бывает невероятно тяжело 
получить те социальные льготы, кото-
рые им полагаются. Ветераны хотят, 
чтобы их услышали. Надеюсь, что 
в ближайшем будущем это произойдет. И тогда всех 
участников боевых действий будут воспринимать как ве-
теранов не только в их ближайшем окружении, но и пред-
ставители подрастающего поколение, и чиновники. 
Этот праздник призван показать, какие важные боевые 
задачи выполняют военнослужащие. И не только на по-
лях сражений. С каждым конфликтом от солдат и офице-
ров требуется все большего проявления лучших качеств. 
Особенно это стало актуально с началом специальной во-
енной операции. Мы это наблюдаем, когда читаем ново-
сти с передовой. И я придерживаюсь мнения, что все эти 
факты еще в большем количестве будут всплывать и по-
сле завершения СВО. Множество вопросов, связанных со 
здравоохранением и юридической помощью, стоит за-
крепить на законодательном уровне и начинать решать 
прямо сейчас.

1 июля отмечается День ветеранов боевых дей-
ствий. Председатель Московского отделения 
«Союза десантников» Андрей Пешков рассказал, 
почему важно сделать этот праздник официальным. 
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МЭР О РАЗВИТИИ СИСТЕМЫ 
СОЦЗАЩИТЫ ➔ СТР. 2

В 2024 году на круизных 
судах можно отправить-
ся в 50 крупных городов 
и населенных пунктов 
России. За два месяца 
путешествие совершили 
почти 120 тысяч пасса-
жиров. В Москве и Мо-
сковской области рабо-
тают более 187 тысяч
машин такси.
В столице действуют 
320 медленных зон 
для электросамокатов.
Благодаря запуску 
МЦД-3 и МЦД-4 сосед-
ние станции метро раз-
грузились примерно 
на 15 процентов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

градостроительство

Нюансы реновации. Ведущие 
эксперты отвечают на вопросы 
москвичей, которые готовятся 
к переезду в новые квартиры ➔ СТР. 4

трагедия

Дагестан, мы с тобой. Жестокий 
террористический акт не оставил 
равнодушным ни одного 
россиянина ➔ СТР. 5

тенденции и прогнозы

Помощь придет вовремя. 
Функционал отечественной 
навигационной системы 
продолжает расширяться ➔ СТР. 7
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Коммерческая недвижимость 
пользуется высоким спросом

Попасть в Эмираты можно будет, 
не покидая пределы столицы 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель столич-
ного Департамента экономи-
ческой политики и развития 
Мария Багреева (на фото) 
заявила, что количество про-
ектируемых и строящихся 
объектов в коммерческом 
секторе Москвы за год уве-
личилось более 
чем в 1,5 раза.

За последний год 
в столице наблю-
дается рост дело-
вой активности. 
— На 1 апреля 
2024 года в стадии 
проектирования 
и строительства в Москве на-
ходилось 402 проекта ком-
мерческой недвижимости, 
что на 57 процентов больше, 
чем годом ранее. Общая стои-
мость текущих проектов — 
2,2 триллиона рублей, около 
60 процентов из этой суммы 
составляют вложения в строи-
тельство многофункциональ-
ных комплексов и бизнес-цен-
тров, — рассказала замести-
тель мэра столицы.

В Департаменте экономиче-
ской политики и развития до-
бавили, что инвесторы сохра-
няют высокий интерес к по-
купке готовых коммерческих 
объектов. 
— По итогам первого квар тала 
текущего года бизнес вложил 
в покупку этого вида недви-

жимости 60 милли-
ардов руб лей. Это 
на 13 процентов 
меньше рекордных 
показателей янва-
ря — марта 2023 
года, — поделились 
в ведомстве.
При этом объем 
сделок с готовыми 

объектами сократился. Это 
произошло после ажиотаж-
ного спроса в прошлом году 
из-за распродажи уходящи-
ми иностранными компания-
ми активов высокого каче-
ства. Большим спросом в сто-
лице пользуется торговая не-
движимость, в связи с чем 
доля вакантных площадей 
упала. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Дни культуры Объединен-
ных Арабских Эмиратов 
пройдут с 28 июня по 2 июля 
на Манежной площади. Вче-
ра об этом сообщила заме-
ститель мэра Москвы Ната-
лья Сергунина. 

Дни культуры ОАЭ пройдут на 
одной из центральных площа-
док проекта «Лето в Москве». 
Ее посетители больше узнают 
о достопримечательностях, 
традициях и кухне Объеди-
ненных Арабских Эмиратов. 
— Партнерские отношения 
между нашими государства-
ми развиваются во многих 
сферах, в том числе в туризме. 
Только в 2023 году Москву по-
сетили свыше 42 тысяч путе-
шественников из ОАЭ — это 
в восемь раз больше, чем го-
дом ранее. В первом квартале 
2024-го тенденция продолжи-
лась — мы вновь фиксируем 
рост, — сказала Сергунина. 
Программу Дней культуры 
ОАЭ подготовило посольство 

страны в Москве и правитель-
ство российской столицы. 
Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол ОАЭ в РФ Мохам-
мад Ахмад Султан Есса Аль-
джабер выразил «признание 
и радость» по поводу проведе-
ния Дней культуры ОАЭ в са-
мом центре Москвы. 
— Нам очень хотелось прове-
сти мероприятие в этом зна-
ковом месте, на этой краси-
вой площади, которая являет-
ся исторической и считается 
одним из самых красивых ту-
ристических районов Мо-
сквы, — сказал он. 
Многовековая русская культу-
ра, обилие парков и музеев 
привлекают туристов из Объ-
единенных Арабских Эмира-
тов. Чаще всего путешествен-
ники из ОАЭ приезжают в оди-
ночку или парами. Примерно 
четверть из них останавлива-
ется в гостиницах категории 
«пять звезд». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В районе села Вороново 
в ТиНАО готов культурный 
центр, сообщил Сергей 
Собянин в соцсетях. Двух-
этажное здание построили 
полностью из российских 
материалов за счет 
средств Адресной инве-
стиционной программы. 
Центр откроется в июле. 
В нем созданы творческие 
студии, залы балета и хо-
реографии, швейная и сто-
лярная мастерские, а так-
же зал для концертов.

кстати

В этом году для москвичей, ко-
торым нужна помощь на до-
му, заработало единое учреж-
дение «Мой социальный по-
мощник». Подать заявку мож-
но в электронном виде на 
портале mos.ru, в том числе 
с помощью родственников, 
знакомых, соседей или со-
трудников ближайшего цен-
тра «Мои документы».
— Город ушел от системы стан-
дартного набора услуг, назна-
чаемого по умолчанию, сосре-
доточившись на действитель-
но необходимых вещах — обе-
спечении индивидуального 
адресного подхода в уходе 
за пожилыми москвичами 
и людьми с инвалидностью, — 
написал Сергей Собянин. — 
С помощью функциональной 
диагностики — уникального 
цифрового алгоритма — фор-
мируется набор услуг, учиты-
вающий потребности кон-
кретного человека.
Как уточнил мэр, сегодня по-
мощь на дому по новому го-
родскому стандарту получают 
все жители столицы, которые 
в ней нуждаются, — около 
100 тысяч человек. При этом 
не все семьи прибегают к ус-
лугам социальных помощни-
ков, кто-то решает ухаживать 

за пожилыми и маломобиль-
ными родственниками само-
стоятельно. Для таких мо-
сквичей город проводит бес-
платное обучение, на котором 
опытные тренеры показыва-
ют, как создать максимально 
комфортные условия для че-
ловека с ограниченными воз-
можностями здоровья.
— Для тех, кому необходима 
круглосуточная поддержка, 
в Москве открыты стационар-
ные социальные учрежде-
ния, — продолжил мэр.
Сейчас под социальные дома 
с уютными комнатами на 
3–4 человека переоборудова-
ны 11 корпусов бывших до-
мов-интернатов. В перспекти-

ве современные соцучрежде-
ния появятся в ТиНАО.
— Кроме того, продолжим 
развивать отделения дневно-
го пребывания для взрослых 
с ментальными особенностя-
ми, предоставляя им возмож-
ность днем посещать занятия, 
а вечером — возвращаться до-
мой к близким, — добавил 
Сергей Собянин.
Для выпускников социальных 
домов, центров содействия 
семейному воспитанию и ре-
бят с ментальными особенно-
стями из приемных семей го-
род реализует программу 
адаптации к самостоятель-
ной жизни. Так, Московский 
центр сопровождаемого про-

живания «Гурьевский» помо-
гает молодым людям с инва-
лидностью. В тренировочных 
квартирах они учатся обу-
страивать свой быт. Также 
в центре им помогают полу-
чить образование и найти ра-
боту.
Всего в Москве проживают 
945 тысяч людей с инвалидно-
стью. Город оказывает им 
комплексную поддержку.
— Например, услуги реабили-
тации ежегодно получают бо-
лее 200 тысяч человек, — со-
общил Сергей Собянин. — 
Техническими средствами 
реабилитации в прошлом го-
ду были обеспечены 239 ты-
сяч горожан.

Предприятия столицы выпу-
скают продукцию для людей 
с инвалидностью. До 2030 го-
да в Москве построят реаби-
литационно-образователь-
ный центр и отроют еще семь 
районных отделений реаби-
литации с пунктами выдачи 
технических средств в ТиНАО.
Отдельное внимание город 
уделяет участникам специ-
альной военной операции. 
В Москве работает Единый 
центр поддержки бойцов, вер-
нувшихся домой, и их семей. 
В планах — создание Соци-
ально-реабилитационного 
центра для ветеранов СВО.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Предоставляем 
индивидуальный набор услуг
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин в личном 
блоге разместил 
вторую часть 
стратегии раз-
вития социаль-
ной защиты на-
селения столи-
цы до 2030 года. 
Город продол-
жит оказывать 
адресную по-
мощь жителям.

день мэра

6 апреля 2022 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) открыл после капитального ремонта жилой корпус нового типа в доме социального обслуживания 
«Москворечье». В нем созданы комфортные условия и для людей, которым нужна круглосуточная поддержка специалистов, и для их родственников, и для персонала

Дом мечты: открытая терраса, 
панорамные окна, зимние сады
На Никитском бульваре от-
крылась выставка номинан-
тов премии Москвы в области 
архитектуры и градострои-
тельства. 

На стендах не просто проекты 
лучших участников конкурса, 
а настоящие шедевры архи-
тектуры, в том числе — дома 
мечты. И у каждого есть своя 
изюминка.
— Я не люблю небоскребы, — 
признается москвичка Эльми-
ра Идрисова.— А вот пано-
рамные окна во всю стену, 
террасы на крыше — это иде-
ально. Много света, простор 
и в то же время единение 
с природой. Поэтому мой фа-
ворит — жилой комплекс «Ру-
блево-Архангельское». Разме-
стить работы лауреатов пре-
мии на бульваре — прекрас-
ное решение, можно увидеть, 
в каком доме ты хочешь жить.

Премия Москвы в области ар-
хитектуры и градостроитель-
ства вручается с 2017 года, за-
явку на участие могут подать 
любые автор или коллектив 
проекта капитального стро-
ительства в Москве, получив-
шего согласование архитек-
турно-градостроительного 
решения за предыдущий год. 
В этом году было подано 
178 заявок, в финал вышли 
48 проектов.
— Архитектурная премия Мо-
сквы — главная профессио-
нальная награда для специа-
листов, проектирующих объ-
екты в столице, — сказал пер-
вый заместитель председателя 
Комитета по архитектуре 
и градостроительству Москвы 
Сергей Кузнецов. — Благодаря 
ей мы формируем важные 
ориентиры, популяризируем 
лучшие проекты, повышаем 
вес архитектурной составляю-

щей в строительстве, посколь-
ку она напрямую влияет на об-
лик нашего города.
Количество номинаций еже-
годно меняется, в этом году их 
11, в том числе «Высотные жи-
лые объекты», «Музеи», «Дет-
ские сады», «Станции метро-
политена», «Объекты дорож-
но-транспортной инфраструк-
туры», «Образовательные 
центры». В числе фаворитов 
нынешнего года — станция 
метро «Нагатинский Затон», 
технопарк креативных инду-
стрий на территории Бутыр-
ского машиностроительного 
завода, музей Новодевичьего 
монастыря, небоскреб с под-
весным мостом, велопешеход-
ный мост через Яузу и другие 
объекты.
Выставка будет работать до 
2 июля.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a. kamilova@vm.ru

24 июня. Москвичка Эльмира Идрисова осмотрела выставку «АРХ решение: лучшие из лучших» 
на Никитском бульваре и нашла проект дома свой мечты. Фото: Альфия Камилова

Депутаты контролируют 
качество ремонта
В домах района Орехово-Бо-
рисово Южное в рамках про-
граммы капремонта прохо-
дят сезонные работы. «ВМ» 
пообщалась с руководите-
лем аппарата Совета депута-
тов муниципального округа 
Денисом Беляевским и узна-
ла, как его команда проводит 
инспекции таких объектов. 

Как рассказал Денис Алексан-
дрович, депутаты района ре-
гулярно проверяют ход работ 
на каждом объекте, чтобы 
не только услышать мнение 
жителей, но и своими глаза-
ми увидеть возможные недо-
четы.
— Во время проведения работ 
бывает всякое. Иногда могут 
неаккуратно покрасить сте-
ны, некачественно провести 
промежуточные этапы ремон-
та инженерных систем — в об-
щем, нюансов очень много. 
И в такие моменты подрядчи-
ки не всегда хотят слушать 
жителей, поэтому на помощь 
приходим мы, — объясняет 
муниципальный депутат.
Так, например, в доме № 6 по 
Ясеневой улице у жителей до-
ма были проблемы со сроком 
и качеством работ. Потолки 
были неровно выкрашены, 
а из щитка торчали провода. 
На эту проблему обратил вни-
мание депутат Максим Дем-
ченков, курирующий в райо-
не строительство и ремонт. 
Он провел несколько обходов 
с жителями и привлек управ-
ляющую компанию, чтобы 
устранить недоделки.
— Увы, процесс ремонта 
у всех проходит по-разному. 
Кому-то везет с подрядчика-
ми, и они не испытывают дис-
комфорта, а кто-то, напротив, 
вынужден бороться. Сейчас 
ремонт в этом доме завершен, 
все недочеты удалось устра-

нить, — рассказал Максим 
Демченков.
Важная часть работ — ремонт 
фасадов. 
— Я считаю, что фасад — это 
«лицо дома», поэтому нужно, 
чтобы он был ухоженным, — 
рассказывает активистка рай-
она Марина Любимова. — 
В этом году у нас по многим 
адресам планируются фасад-
ные работы. Их будут чистить, 
приводить в порядок межпа-
нельные швы, наносить анти-
грибковую защиту, восста-
навливать бетонный слой.
При составлении плана работ 
учитываются и просьбы жите-

лей. Так, после сильных лив-
ней для некоторых стал актуа-
лен качественный ремонт 
кровли.
— Все пожелания учитывают-
ся в обязательном порядке. 
В прошлом году у нас привели 
в порядок три кровли, — доба-
вил Демченков.
Всего в Южном администра-
тивном округе в этом году от-
ремонтируют 240 домов. На 
части объектов работы уже 
завершены, так как капиталь-
ный ремонт в них начался уже 
с приходом весны.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Новоселы заключают договоры 
на равнозначные квартиры

Поликлиники получают 
дополнительную площадь

Более трех тысяч жителей 
Западного округа получили 
квартиры по программе ре-
новации с начала года. Вчера 
об этом сообщил министр 
правительства Москвы, ру-
ководитель Департамента 
городского имущества Мак-
сим Гаман. 

На западе столицы программа 
реновации реализуется в де-
сяти районах. К переезду при-
ступили жители 152 старых 
пятиэтажек. 
— За все время действия про-
граммы реновации на западе 
столицы жилье в 37 ново-
стройках получили уже более 
19 тысяч москвичей. Из них 
свыше 3,2 тысячи — с начала 
2024 года, — рассказал Гаман. 

По словам главы ведомства, 
все жители заключили дого-
воры с Департаментом город-
ского имущества на равно-
значные квартиры. 
— Еще около 450 человек сей-
час оформляют документы на 
предложенное жилье. В ос-
новном это те, кто недавно 
приступил к переселению, — 
отметил Максим Гаман. 
Западный округ занимает 
второе место после Юго-Вос-
точного по количеству участ-
ников реновации, отметив-
ших новоселье. 
Сейчас на западе столицы 
строят 21 дом, еще 27 находят-
ся на этапе проектирования. 
66 домов уже демонтировали. 
На их месте построили и пере-
дали под заселение четыре но-
востройки. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В Юго-Восточном админи-
стративном округе столицы 
отремонтируют 16 поликли-
ник. Об этом вчера сообщил 
заместитель руководителя 
Департамента капитального 
ремонта города Москвы Ев-
гений Кремер. 

В настоящее время работы ве-
дутся в пяти детских и семи 
взрослых медицинских уч-
реждениях, расположенных 
в районах Марьино, Выхино-
Жулебино, Печатники, Кузь-
минки, Текстильщики, Юж-
нопортовый и Рязанский. Еще 
в четырех городских поликли-
никах специалисты планиру-
ют приступить к капремонту 
до конца этого года. 
— В ходе капитального ре-
монта проводим частичную 

перепланировку помещений. 
Кабинеты обустраиваем под 
конкретного специалиста 
с необходимым набором ме-
дицинского оборудования, — 
сказал Евгений Кремер. — 
В некоторых поликлиниках за 
счет переустройства подваль-
ных и цокольных помещений, 
где размещаются склады и бы-
товые комнаты, увеличивает-
ся полезная площадь. Там, где 
требуется, делаем новый на-
весной утепленный венти-
лируемый фасад бежевого 
цвета. 
Работы по капремонту прохо-
дят в рамках второго этапа мо-
дернизации амбулаторного 
звена, который завершится 
в столице в 2025 году.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

реновация
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14 июня. Муниципальный депутат района Орехово-Борисово 
Южное Максим Демченков вместе с жительницей 
осматривает ход ремонта дома № 6 по Ясеневой улице
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Форум объединит 
креативных авторов
Вчера состоялась презента-
ция деловой программы фо-
рума «Российской креатив-
ной недели». «ВМ» узнала 
подробности. 

«Российская креативная неде-
ля» — это главное федераль-
ное событие в сфере инду-
стрий, витрина достижений 
российских организаций в об-
ласти современной экономи-
ки. Деловая программа прой-
дет с 3 по 7 июля в Москве 
в кластере «Ломоносов». Ор-
ганизаторы создают единое 
пространство для открытого 
диалога всех вовлеченных 
в развитие творческого секто-
ра страны. Форум объединяет 
14 креативных индустрий: ди-
зайн, искусство, ИТ, музыка 
и саунд-дизайн, телевидение, 
мода, образование, марке-
тинг, разработка игр, изда-
тельское дело и журналисти-
ка, новые медиа, кино, ком-
пьютерная графика, архитек-
тура и урбанистика. 
В мероприятии участвуют бо-
лее 300 спикеров — предста-
вителей креативных инду-
стрий. Работа пройдет в виде 
стратегических сессий, кросс-
индустриальных дискуссий, 
обучающих кейсов, мастер-
классов, открытых интервью 
и круглых столов. 
Руководитель форума «Рос-
сийская креативная неделя» 
Марина Абрамова рассказа-
ла, что во время проведения 
мероприятия будет проде-
монстрирована особая мето-
дика по созданию рейтинга 
контента и динамической 
карты для определения уров-
ня увлеченности людей опре-
деленной тематикой.
— Новая методика была вы-
строена из 32 кинолент, 
вышедших в 2023 году, под 
чутким руководством кино-
экспертов. Благодаря соб-
ранной статистике стало из-
вестно, что на данный момент 
та же киноиндустрия делится 
на два типа. Первая часть ока-

зывает высокое социальное 
воздействие, но только на уз-
кую аудиторию, а вторая по-
ловина работает наоборот, то 
есть у них наиболее низкое со-
циальное воздействие, но при 
этом они интересуют боль-
шую социальную аудито-
рию, — рассказала Марина 
Абрамова.  
В рамках форума представят 
и образовательные новинки. 
— Подростки от 13 до 17 лет 
предпочитают потреблять ви-
деоконтент. Перед нами стоя-
ла непростая задача для созда-
ния «новых» учебников. При 
помощи использования систе-
мы кьюар-кодов получилось 
создать комбинированные об-
разовательные книги, — рас-
сказала генеральный дирек-
тор крупного издательства 
Наталья Третьяк.
Запланирована и фестиваль-
ная программа. 4 июля состо-
ится вечеринка под открытым 
небом в пространстве VK Му-
зыка Летом. Вход бесплатный 
для всех зарегистрированных 
участников форума. Получить 
билет можно по ссылке в лич-
ном кабинете на сайте «Рос-
сийской креативной недели».
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
edit@vm.ru

Посетители гастрофестиваля попробовали 
необычные виды мороженого и варенья

Участники конкурса создадут проекты, 
чтобы сделать свои районы еще лучше 

Более 12,5 тысячи порций 
холодного десерта и других 
угощений продали на Твер-
ском бульваре за пять дней 
гастрофестиваля «Мороже-
ное и сладости». Об этом вче-
ра сообщили в оргкомитете 
проекта «Лето в Москве», 
в рамках которого и прошло 
мероприятие.

Гастрофестиваль собрал 
в центре столицы как извест-
ные крупные бренды, так 
и небольшие частные и се-
мейные производства. На 
прилавках торговых шале 
были выставлены сладости 
из Москвы, Подмосковья, 
Санкт-Петербурга, Тверской 
и Свердловской областей, 
Алтайского края и Удмуртии. 
Только мороженого — более 
80 видов. Гости смогли по-
пробовать как классические 
вкусы, так и необычные — 
например, японские заморо-

женные десерты. Особой по-
пулярностью пользовалось 
ремесленное мороженое.
— Оно готовится вручную не-
большими партиями из свеже-
го молока и сливок, — уточни-
ли производители. — В него 
добавляются сезонные фрук-
ты, шоколад, орехи и другие 
наполнители.
Сладкоежки также смогли по-
пробовать разные виды шоко-
лада. Все желающие закупили 
конфеты, драже, бомбочки 
с какао и маршмеллоу. Кроме 
того, участники гастрофести-
валя продавали на развес 
фрукты, печенье, цукаты, 
мармелад и орехи в шоколаде.
Посетителям пришлось по 
вкусу и варенье. За пять дней 
фестиваля его продали 650 ба-
нок. Среди самых интересных 
угощений — варенье из кар-
каде с лавандой, из жимоло-
сти, с кедровым орехом и из 
сосновой шишки. Привер-

женцы здорового питания по-
купали натуральные сиропы, 
джемы без сахара и низкока-
лорийный мармелад.
— Также на фестивале пред-
лагали сладости из козьего 
молока, фруктово-ягодные 
десерты на кокосовой основе, 
зефир ручной работы, мед 
и многое другое, — добавили 
в оргкомитете. — На ярмарке 
можно было найти даже не-
съедобные сувениры — на-
пример, крафтовое мыло.
Не менее разнообразной была 
и творческая программа. По-
сетители гастрофестиваля 
учились варить идеальное 
абрикосовое, черешневое, 
малиновое и клубничное ва-
ренье, рисовали натюрморты 
и создавали украшения в виде 
мармеладок. А еще — много 
танцевали и отдыхали за на-
стольными играми.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

До 31 июля открыт прием за-
явок на пятый, юбилейный 
сезон конкурса социальных 
проектов «Лица района». 
Принять участие в нем могут 
москвичи от 18 до 45 лет.

В этом сезоне на конкурсе 
представлено две номинации: 
«Мой проект» и «Моя идея про-
екта». В каждой из них выделе-
но несколько направлений. 
Это здравоохранение, спорт, 
культура и искусство, патрио-
тическое воспитание, соци-
альная работа, экология, бла-
готворительность, ИТ и мно-
гое другое. 
В рамках конкурса участники 
смогут улучшить свои навыки 
социального проектирова-
ния, ораторского мастерства, 
найти единомышленников, 
полезные контакты и расши-
рить круг знакомых. Москви-
чам также будет доступно уча-

стие в нетворкингах и закры-
тых городских мероприятиях. 
А лучшие из лучших получат 
приглашение на выездные ме-
роприятия.
— За пять конкурсных лет 
у нас было более 3000 уни-
кальных участников. Сейчас 
уже подано 515 заявок. Боль-
ше всего заявок в этом году 
в номинации «Мой про-
ект», — рассказала замести-
тель директора Московского 
агентства реализации обще-
ственных проектов Юлия 
Синкевич.
Она отметила, что чаще всего 
люди приходят с уже готовы-
ми проектами с запросом ли-
бо их масштабировать, либо 
рассказать на более широкую 
аудиторию.
— А вот номинация «Моя идея 
проекта» создана для тех, кто 
только делает первые шаги 
в своей проектной деятельно-

сти, у которых есть предложе-
ния, инициативы. Но все же 
наш конкурс нацелен на тех, 
кто уже что-то сделал, у кого 
есть определенный опыт, — 
добавила Юлия Синкевич.
По словам заместителя дирек-
тора, в основном в конкурсе 
участвуют москвичи от 30 до 
45 лет. 
— Мы увеличили допустимый 
возраст, потому что такой за-
прос был от участников про-
шлых лет. Многие, кроме сво-
ей основной работы, реализу-
ют себя в общественной дея-
тельности, улучшают свои 
районы. Можно сказать, что 
у нас даже меньше молодежи, 
а больше участников в возрас-
те от 30 лет, — добавила она.
Предполагается, что итоги 
конкурса будут подведены до 
20 декабря.
МАРИЯ КУРОПАТКИНА
edit@vm.ru

Волонтеры собирают подарки 
для жителей новых регионов
На фестивальных площадках 
«Лето в Москве. Все на ули-
цу!» заработали «домики до-
бра». Сегодня «ВМ» расска-
зывает, какую помощь могут 
оказать горожане участни-
кам специальной военной 
операции и жителям новых 
территорий. 

Специальные павильоны 
с надписью «Москва помога-
ет» открыты в десяти округах. 
В списке — 25 адресов. Так, 
в центре города «домик до-
бра» работает на Тверской 
площади, на севере столи-
цы — возле парка «Бриганти-
на». На востоке, юго-западе 
и северо-востоке Москвы от-
крыто по четыре павильона, 
в которых принимают гума-
нитарную помощь. По три 
площадки организованы на 
северо-западе и юго-востоке 
города, по две — на западе 
и юге мегаполиса. Принима-
ют вещи и продукты и на Буль-
варной зоне в Зеленограде.
В перечне необходимого — 
носки, стельки, продукты дли-
тельного хранения для участ-
ников специальной военной 
операции. С удовольствием 
примут к передаче также по-
дарочные наборы и средства 
личной гигиены для бойцов.
— Для детей, которые живут 
на новых территориях, при-
нимают игрушки и книжки, 
настольные игры, кондитер-
ские изделия длительного 
хранения, школьные принад-
лежности, — рассказала во-
лонтер одного из окружных 
павильонов «Москва помога-
ет» Ольга Курильчук. 
Она вчера впервые вышла на 
смену в павильон, располо-
женный на севере столицы — 
на Коптевском бульваре, 
у парка «Бригантина». До это-
го работала в других округах. 
Чаще всего, по ее словам, 
в «домики добра» горожане 
приносят детскую одежду 
и канцелярские товары. Мо-
сквичи также стараются пора-

довать ребят из новых регио-
нов раскрасками, альбомами, 
книжками с картинками. 
— Хотелось бы, чтобы люди 
чаще откликались на потреб-
ности и друзей наших мень-
ших, — добавляет Ольга Ку-
рильчук. — На новых террито-
риях нужны корма для кошек 
и собак, наполнители для туа-
летов, средства дезинфекции 
и обработки, капли от клещей 
и тому подобное. 
Все вещи должны быть новы-
ми, в упаковке. В пунктах сбо-
ра добровольцы рассказыва-
ют, что можно принести. Во-
лонтеры принимают подарки, 
проверяют сроки годности, 
сортируют вещи и готовят их 
к транспортировке. 
Кроме того, все желающие 
могут взять открытки, кото-
рые есть в павильонах «Мо-
сква помогает», и составить 
свое письмо-обращение 
к солдатам или мирным жи-
телям, которым оказывается 
помощь. Вместе с посылками 
передадут и добрые слова для 
адресатов. Как отмечают во-
лонтеры, в новых регионах 

очень рады письмам из сто-
лицы.
— Не меньше, чем самим по-
даркам и посылкам, — уверя-
ет Ольга Курильчук. 
Напомним, фестиваль «Лето 
в Москве. Все на улицу!» прод-
лится до 8 сентября. До этого 
времени будут работать и па-
вильоны. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

24 июня. Волонтер Ольга Курильчук предлагает подписать 
открытки в «домике добра». Фото: Василиса Чернявская

Бульвар на один день 
превратился в салон красоты
Вчера на Страстном бульваре 
прошел мастер-класс 
«Стильное лето». Его орга-
низовали в рамках самого 
длинного в городской исто-
рии фестиваля «Лето в Мо-
скве. Все на улицу!».

В столице москвичи могут 
бесплатно арендовать пло-
щадку для проведения своих 
мероприятий. Предпринима-
тели с удовольствием присое-
диняются к городским проек-
там, предлагая различные ви-
ды и формы активностей. 
К примеру, вчера Страстной 
бульвар в центре Москвы стал 
на один вечер подиумом 
и творческой мастерской, 
в которой все желающие мог-
ли посмотреть на создание 
оригинальных образов от сти-
листа Дмитрия Винокурова.
— Вместе с Академией парик-
махерского искусства мы ре-
шили рассказать об особен-
ностях своей профессии, се-
кретах ухода за волосами, ос-
новных трендах в стрижках 
и укладках, — сообщил он об 
идее помочь широкой публи-
ке прикоснуться к миру про-
фессионального ухода и кра-
соты. 
Мастер-класс «Стильное лето» 
стал подарком для горожан 
и гостей столицы. Все желаю-
щие смогли посмотреть, как 
проходит подбор образа, уз-

нать, как в городских услови-
ях следить за здоровьем кожи 
и волос. Мастера поделились 
секретами сохранения моло-
дости. Например, в жаркую 
погоду стоит пользоваться 
легкими кремами и аккурат-
но увлажнять кожу, меньше 
пользоваться агрессивными 
средствами для ее очищения. 
А чтобы волосы сохраняли 
блеск, после мытья шампунем 
нужно наносить на них за-
щитные бальзамы или маски. 
В тот же вечер состоялось де-
филе. Модели, над которыми 
колдовали стилисты салона 
красоты, вышли под бурные 
аплодисменты собравшейся 
публики. 

Подобный мастер-класс — 
одно из многих мероприятий, 
которые организует город 
и бизнес в рамках столичного 
фестиваля «Лето в Москве. Все 
на улицу!». 
— Мы активно привлекаем 
бизнес, в том числе бьюти- 
предприятия, к участию в го-
родских мероприятиях. В рам-
ках фестиваля организованы 
сотни площадок по всей сто-
лице. Они доступны для бро-
нирования бесплатно. Любой 
москвич, в том числе предпри-
ниматель, может на этих пло-
щадках провести лекцию или 
мастер-класс. Таким образом, 
горожане получают возмож-
ность посетить интересное 
мероприятие, а бизнес — без-
возмездно рассказать о предо-
ставляемых услугах, — отме-
тили в столичном Департа-
менте торговли и услуг. 
В ведомстве подчеркнули, что 
различные выставки и меро-
приятия — одна из городских 
мер поддержки индустрии 
красоты наряду с конкурсами 
на лучшее праздничное 
оформление витрин и фаса-
дов, грантовыми программа-
ми для предприятий, которые 
оригинально и ярко украша-
ют свои заведения и веранды 
цветами, и предоставлением 
различных льгот.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

24 июня. Стилист Дмитрий Винокуров провел мастер-класс «Стильное лето» на Страстном 
бульваре. Он сделал укладку модели Елене Варваровой. Фото: Екатерина Алексеева

Гастрономические события 
все чаще привлекают москви-
чей и туристов на фестивали. 
По просьбам жителей в столи-
це решено продлить одно из 
таких вкусных событий.

— Учитывая популярность 
прошедшего фестиваля и од-
ноименного рынка «Мо-
сква — на волне», было приня-
то решение «перезапустить» 
проект на Манежной площа-
ди. Здесь тематические шале 
расположены в уютном про-
странстве. В меню сохрани-
лись полюбившиеся морепро-
дукты на шпажках и появи-
лись новые блюда — креветки 
в панировке, сезонная ко-
рюшка, жареный угорь, — 
рассказал первый замести-
тель руководителя аппарата 
мэра и правительства Мо-
сквы, министр столичного 
правительства, глава Депар-
тамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк.
Корнер проработает на Ма-
нежной площади все лето. 

Для гостей он открыт еже-
дневно с 10 утра до 22 вечера. 
Рыбу и морепродукты сюда 
привозят с рынка «Москва — 
на волне».
— Охотнее всего покупают 
шашлычки из креветок, блю-
да из мяса краба и приготов-
ленные во фритюре угоще-
ния, — рассказала продавец 
Вероника Жданкина.
Впереди москвичей и гостей 
столицы ждет грандиозное га-
строномическое путешествие 
по стране. Оно станет возмож-
ным благодаря крупному фе-
стивалю «Вкусы России». Со-
бытие стартует 5 июля, отбор 
участников уже идет.
— Мы будем представлять 
продукцию из Якутска и Крас-
ноярска. Ставку делаем на 
экологически чистые това-

ры — рыбу и мясо, ягоды, та-
ежные чаи и сборы, — расска-
зал «ВМ» один из подавших 
заявку на участие в фестива-
ле, директор крупного мага-
зина Александр Дячук. — Мы 
хотим показать, что продукты 
из дальних регионов вкусные, 
доступные, из них можно 
многое приготовить.
«Вкусы России» соберут про-
изводителей, шеф-поваров, 
рестораторов из разных угол-
ков нашей страны.
Вкусную продукцию можно 
приобрести и на межрегио-
нальных ярмарках. Торговые 
площадки уже пополнились 
летним ассортиментом про-
дуктов. На прилавках появи-
лись сезонные овощи, фрукты 
и зелень из разных уголков 
страны, а также прохлади-

тельные напитки. Купить 
можно малину и ежевику из 
Крыма, черешню из Красно-
дарского края, клубнику из 
Ставрополья, Астраханской 
и Ростовской областей и мно-
гое другое. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Ярмарки предлагают 
региональную продукцию

Вчера власти 
столицы сооб-
щили, какие га-
строномические 
события ждут 
в июле посети-
телей ярмарок 
и фестивалей. 

торговля

22 июня. Продавец Вероника Жданкина предлагает гостям шале на Манежной площади мясо краба. Фото: Василиса Чернявская

ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Самый масштабный летний 
фестиваль: «Лето в Москве. 
Все на улицу!» проходит более 
чем на 600 площадках, и их 
количество продолжает ра-
сти.  Все это делается для нас, 
и каждый может стать участ-
ником или организатором. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР СЕМЕННИКОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Фестиваль «Лето в Москве. 
Все на улицу!» продолжается! 
В столичных районах органи-
зовано много различных за-
нятий: творческих, спортив-
ных, культурных, познава-
тельных. Все они по-своему 
приносят положительные 
эмоции и заряд бодрости. Так 
что все выходите на улицы 
и попробуйте что-то новое!
Все мероприятия фестиваля 
бесплатны и доступны как де-
тям, так и взрослым.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

С 3 по 7 июля Московский 
музей дизайна, Государ-
ственная Третьяковская 
галерея и «Российская 
креативная неделя» пред-
ставляют обновленную 
экспозицию «История 
российского дизайна. На-
циональные традиции 
и современность». В об-
щей сложности на выстав-
ке представлено более 
450 экспонатов. А также 
подготовлены образова-
тельная и экскурсионная 
программы.

кстати

Любой москвич может 
провести лето с пользой, 
став волонтером и оказав 
помощь при сборе вещей 
и подарков в рамках ак-
ции «Москва помогает». 
Присоединиться к добро-
вольческому корпусу 
предлагают всем желаю-
щим старше 14 лет. Боль-
ше информации о добро-
вольческом сообществе 
можно найти на сайте 
«Мосволонтера». 

справка
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1  Что означают 
таблички с буквами 
А, В, С и другими 
на фасадах домов, 
построенных 
по программе? 

ВАЛЕРИЙ ТЕЛИЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО ШТАБА ПО КОНТРОЛЮ 
ЗА РЕАЛИЗАЦИЕЙ ПРОГРАММЫ РЕНОВАЦИИ

Существует девять классов энергоэффективно-
сти: А++, А+, А, В, С, D, Е, F, G. О классе энерго-
эффективности и рассказывает табличка на 
фасаде здания. Дома по программе реновации 
возводят с применением энергоэффективных 
технологий, и им присваиваются наивысшие 
классы энергоэффективности — не ниже B. 
Это значит, что такие дома экономят от 30 до 
60 процентов ресурсов. На каждый дом суще-
ствует энергетический паспорт объекта, его 
можно запросить у застройщика. 
Члены Общественного штаба осматривают но-
востройки в рамках общественного контроля. 
По качеству применяемых технологий и мате-
риалов они не уступают коммерческому жи-
лью. Технологии вентилируемого фасада с те-
плоизоляционным слоем позволяют поддержи-
вать комфортную температуру внутри здания, 
при этом влага не скапливается на наружном 
слое утеплителя, поскольку между ними и об-
лицовкой оставляют небольшой зазор. Через 
окна и двери в старых домах обычно уходит 
около половины тепла в доме. Современные 
оконные и дверные конструкции способствуют 
сохранению тепла и сокращению расходования 
энергоресурсов. 
В новостройках также предусмотрены индиви-
дуальные тепловые пункты с функцией автома-
тического регулирования температуры тепло-
носителя в зависимости от температуры наруж-
ного воздуха. Это помогает минимизировать 
энергопотери. 

Новоселье по программе реновации отметили уже более 140 тысяч человек. У тех, кто еще ожидает заветных ключей от квартиры, периодически возникают 
вопросы, касающиеся переезда. Представители ведомств, ответственных за реализацию программы, а также Общественного штаба по контролю за реализацией 

программы реновации ответили на несколько вопросов, которые задали жители, готовящиеся к переселению. 

Будущим новоселам помогут с оформлением документов и перевозкой вещей

Нюансы реновации 

Для реализации программы реновации подобраны территории с градостроительным потенциалом более 13 миллионов квадратных метров. 
По программе уже ввели в эксплуатацию 311 домов общей площадью 4,4 миллиона квадратных метров. В проектировании находятся 253 до-
ма площадью 4,94 миллиона квадратных метров, в строительстве — 242 дома площадью 4,33 миллиона квадратных метров. В 297 старто-
вых домов ведется переселение жителей из 995 домов. 218 домов расселили полностью, 430 домов демонтировали. Переселены или находят-
ся в переселении 162 тысячи жителей, новоселье отметили 141,6 тысячи москвичей. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Представители органов исполнительной 
власти Москвы проводят приемы жителей 
по вопросам программы реновации 
в Общественном штабе. В июне пройдут 
приемы у следующих ведомств: 13 июня — 
Департамент градостроительной полити-
ки, 25 июня — Московский фонд ренова-
ции жилой застройки, 26 июня — Департа-
мент городского имущества, 27 июня — 
Москомархитектура. 
Приемы пройдут по адресу: Лихов пер., 3, 
строение 1. Для участия необходимо запи-
саться по телефону (495) 548-20-80.

ВАЖНО

цитата

С начала реализации 
программы ренова-
ции обеспечен трех-
кратный прирост 
числа стартовых 
площадок. Изна-
чально в сентябре 
2017 года он состав-
лял 2,9 миллиона 
квадратных 
метров. Сейчас 
для целей програм-
мы подобраны город-
ские и инвесторские
площадки, а также 
площадки по про-
грамме комплексно-
го развития терри-
торий, мощностью 
более 13 миллионов 
квадратных 
метров. Вместе 
с тем подбор допол-
нительных участ-
ков для целей 
программы ренова-
ции продолжается.

С начала года специалисты Департамента 
градостроительной политики, Единого 
контактного центра и Общественного шта-
ба по контролю за реализацией программы 
реновации обработали более 20 тысяч об-
ращений москвичей по вопросам ренова-
ции. Чаще всего жителей интересуют сроки 
переселения и адреса стартовых площадок 
для возведения новостроек, а также инфор-
мация о порядке расселения и оформления 
документов. 

кстати

11 января 2022 года. Москвичка Анастасия Хлебникова получила по программе реновации новую квартиру, быстро перевезла вещи, обустроилась и отметила новоселье. Фото: Наталья Феоктистова

2  Что делать и куда 
обращаться, если 
собственник квартиры 
в расселяемом доме 
несовершеннолетний 
или недееспособный? 

ЕВГЕНИЙ ГРИБИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ ПЕРЕСЕЛЕНИЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ГОРОДСКОГО ИМУЩЕСТВА МОСКВЫ

Если несовершеннолетний ребенок, недееспо-
собный или частично недееспособный (при-
знанный в судебном порядке) является соб-
ственником квартиры в отселяемом по про-
грамме реновации доме, то, согласно постанов-
лению правительства Москвы от 30.03.2023 
№ 508-ПП «О порядке предоставления отдель-
ных государственных услуг в сфере опеки, по-
печительства и патронажа в городе Москве», 
сделки с недвижимым имуществом, принадле-
жащим указанным лицам, вправе совершать от 
их имени только родители, усыновители или 
опекуны с предварительного разрешения МФЦ. 
Без такого разрешения опекун либо попечитель 
не вправе совершать сделки по отчуждению 
имущества несовершеннолетнего собственни-
ка или недееспособного гражданина. 
Сделки, связанные с распоряжением недвижи-
мым имуществом, принадлежащим несовер-
шеннолетнему, недееспособному гражданину, 
подлежат обязательному нотариальному удо-
стоверению. 
Ознакомиться с перечнем документов, необхо-
димых для оформления в собственность нового 
жилья, можно в Центрах информирования по 
переселению жителей или окружных отделах 
переселения.

ВАСИЛИЙ ХОХЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ РЕНОВАЦИИ 
МОСКОМАРХИТЕКТУРЫ

В проектах планировки территории содержатся 
предложения по благоустройству. При этом де-
тальный анализ качественных показателей зе-
леных насаждений, предусмотренных к сохра-
нению, пересадке или вырубке (с учетом меро-
приятий по компенсационному озеленению), 
осуществляется на последующих стадиях про-
ектирования. 

В рамках подготовки проектов планировки 
проводится анализ потребности территории 
в социальных объектах — детских садах, шко-
лах, больницах — согласно действующим гра-
достроительным нормативам. В случае выявле-
ния потребности в строительстве новых соци-
альных учреждений данные мероприятия бу-
дут предусмотрены материалами проекта 
планировки территории. 
Также, в случае необходимости, может быть 
проведена реконструкция существующих соци-

альных объектов с целью увеличения мощно-
сти и приведения старых зданий к современ-
ным требованиям. 
В том случае, если реконструировать старое 
здание технически невозможно, может быть 
предусмотрен снос этих зданий со строитель-
ством новых на тех же самых земельных участ-
ках или на прилегающих территориях с соблю-
дением радиусов доступности социальных объ-
ектов от проектируемых и сохраняемых жилых 
домов. 

3  Кто определяет, нужно ли строить рядом с новыми домами 
дополнительные социальные объекты или ремонтировать старые? 

СЕРГЕЙ СИДОРОВ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ РЕАЛИЗАЦИИ 
ПРОГРАММЫ РЕНОВАЦИИ ЖИЛИЩНОГО ФОНДА 
ДЕПАРТАМЕНТА ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Для удобства жителей город предоставляет по-
мощь при переезде. За услугой могут обратить-
ся все граждане, заключившие договор на но-
вую квартиру по программе реновации. 
Оформить заявление легко — онлайн при по-
мощи «суперсервиса» на mos.ru или обратив-
шись лично в Центр информирования, распо-
ложенный на первом этаже новостройки. 
Представитель транспортной компании пере-
везет мебель и бытовую технику самостоя-
тельно. Жителю останется взять с собой толь-
ко ценные вещи, документы и домашних жи-

вотных. Почти 80 процентов семей, отпразд-
новавших новоселье в рамках программы 
реновации, воспользовались услугой бесплат-
ного переезда. 
Суперсервис «Помощь при переезде в рамках 
программы реновации» уже три года является 
незаменимым информационным ресурсом для 
участников программы. С помощью этого су-
персервиса жители также могут направить до-
кументы онлайн, записаться на осмотр кварти-
ры, на заключение договора, на прием к нота-
риусу для подписания договора на новую квар-
тиру, а также подать заявление на устранение 
дефектов. Участникам программы направляют 
электронные уведомления о начале переселе-
ния, письмо с предложением квартиры, опове-

щение о необходимости подписать заявление 
о согласии или отказе после просмотра новой 
квартиры, оповещения о поданном согласии 
либо отказе на квартиру, проект договора на 
новую квартиру с приглашением на подписа-
ния, сведения об устранении строительных де-
фектов в случае выявления и уведомления 
о подписанном договоре с предложением вос-
пользоваться помощью при переезде.

ВЛАДИМИР ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 
И СТРОИТЕЛЬСТВА

НАТАЛЬЯ ШЕВЦОВА
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ С ОРГАНАМИ 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ МОСКОВСКОГО ФОНДА 
РЕНОВАЦИИ ЖИЛОЙ ЗАСТРОЙКИ

Одной из важных гарантий для жителей яв-
ляется получение равнозначной квартиры 
с улучшенной отделкой по специальным стан-
дартам программы реновации, которые ут-
верждены постановлением правительства Мо-
сквы № 516-ПП от 8 августа 2017 года. 
В квартирах устанавливается металлическая 
входная дверь со звукоизоляцией, глазком 
и двумя замками. На полу в коридорах керамо-
гранитная плитка. Межкомнатные двери свет-
лых тонов из бруса или слоеного шпона с фур-
нитурой. Установлены домофон и звонок. Вну-

три квартиры отдельно выведен электрический 
щиток с раздельной автоматикой. Есть техно-
логическое окно для подключения телефонной 
связи, интернета и телевидения. 
На полу санузла уложена керамогранитная 
плитка. Стены до потолка облицованы керами-
ческой плиткой. Установлены сантехника, сме-
сители, полотенцесушитель. Оборудовано ме-
сто для подключения стиральной машины. 
Смонтирован технологический шкаф для досту-
па к коммуникациям с установленными счетчи-
ками горячего и холодного водоснабжения. 
На полу кухни керамогранитная плитка и фар-
тук из керамической плитки на всю рабочую 
поверхность. Установлены электрическая пли-
та, мойка из нержавеющей стали, электриче-

ские розетки разведены с учетом установки вы-
тяжки вверху на стене и в фартуке — для под-
ключения бытовых приборов. 
Балконы и лоджии остеклены. Полы и плинту-
сы балконов и лоджий выполняют из плитки 
светлых тонов. В комнатах на полу — ламинат 
на звукоизоляционной подложке, не менее 
32-го класса. Стены выровнены и оклеены 
светлыми обоями на флизелиновой основе. 
При желании новоселы смогут покрасить их 
в любой цвет. 
Установлены светильники с энергосберегаю-
щими лампочками, достаточное количество 
розеток с возможностью различной расстанов-
ки мебели, выведены розетки для подключения 
телевидения и интернета. 

4  Переселяющимся в рамках программы жителям предоставляют квартиры 
с черновой или с чистовой отделкой?

5  Поможет ли кто-нибудь перевезти вещи при переселении в новый дом?

АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
Специальный корреспондент
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Кровавая тень 
прошлого

25 июня 1950 года началась Корей-
ская война, которая стала первым во-
оруженным столкновением двух ми-
ровых систем в ходе холодной войны. 
Корейская война отбрасывает много 
параллелей в наши дни. После разгро-
ма Японии США и СССР договорились 
о зонах влияния в Корее. Линия раз-
граничения прошла по 38-й паралле-
ли, север контролировал СССР, юг — 

США. Временное решение — в декабре 1945 года в Мо-
скве стороны договорились о единых выборах. В 1949 го-
ду войска СССР и США вышли из Кореи.
Как писал древнеримский историк Тацит, «война между 
близкими бывает особенно непримиримой». В Корее кон-
фликт был продиктован логикой хо-
лодной войны. США доставили в Юж-
ную Корею марионетку — антикомму-
ниста Ли Сын Мана. Он полжизни про-
вел в Америке, сошелся с президентом 
Вудро Вильсоном и лучше знал англий-
ский язык, чем корейский. Ли Сын Ман 
объявил себя корейским Моисеем, ко-
торый поведет народ в счастливую оби-
тель. При поддержке ООН в Южной 
Корее прошли выборы, которые проти-
воречили соглашениям СССР и США. 
Корейский пророк устроил резню ком-
мунистической оппозиции, погибли до 
100 тысяч партизан и мирных жителей.
Реальный герой борьбы за освобожде-
ние от Японии лидер Северной Кореи Ким Ир Сен сумел 
убедить Сталина и Мао Цзедуна, что вторжение спасет на-
род, а война будет недолгой. Через три дня был занят Се-
ул. Однако ООН принял решение об отправке в Корею сил 
ООН, которые на 90 процентов состояли из войск США. 
В Корее воевали в 3 раза больше американцев, чем выса-
дилось в Нормандии. СССР в тот момент бойкотировал 
ООН в знак протеста против членства в ООН Тайваня и не 
воспользовался правом вето. 
В октябре, когда был взят Пхеньян, в войну вступил Ки-
тай. Сеул четыре раза переходил из рук в руки. США при-
менили тактику ковровых бомбардировок, города на се-
вере обратили в прах. Генерал Макартур настаивал на 
ядерном ударе по Китаю и Сибири. СССР решил защитить 
союзника с воздуха. Летчиками командовал Герой Совет-
ского Союза генерал Георгий Лобов, который в 1944 году 
провел первые дневные бомбардировки Германии, 
а 9 мая 1945 года сбил последний немецкий самолет. В Ко-
рее он лично сбил несколько реактивных истребителей 
F-80. После боев стороны вышли на 38-ю параллель. Вой-
на была прекращена в 1953 году, но мирный договор до 
сих не подписан. Несколько десятилетий, вопреки мир-
ным договоренностям, США держали в Южной Корее 
ядерное оружие. И Северная Корея об этом не забыла.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Новое выставочное пространство сделает музей 
доступнее для разных категорий граждан

Третьяковская галерея объ-
явила об открытии «Доброго 
музея». В новом простран-
стве проведут инклюзив-
ные выставки, мастерские 
для людей с особенными 
потребностями и многое 
другое.

В культурном центре общей 
площадью 600 квадратных ме-
тров разместят мастерские для 
проведения творческих про-
грамм, выставочный зал, лек-
торий, комнату сенсорной раз-
грузки и другие помещения. 
Новая инициатива продолжа-
ет уже начатую ранее работу, 

рассказала «ВМ» первый заме-
ститель генерального дирек-
тора Третьяковской галереи 
Татьяна Шаршавицкая.
— «Добрый музей» — это сле-
дующий этап проекта «Лучше 
вместе». Его главной целью 
было способствовать творче-
скому развитию людей с осо-
бенностями и их интеграции 
в культурную жизнь обще-
ства, — отметила Шаршавиц-
кая. — Для аудитории, кото-
рой необходимы дополни-
тельная подготовка и под-
держка, «Добрый музей» 
станет первой точкой знаком-
ства с нашим музеем.
Традиционным партнером 
реализации идеи выступает 
Фонд Потанина. Генеральный 

директор благотворительной 
организации Оксана Орачева 
отметила, что фонд стремится 
выступать не только гранто-
дателем, но и единомышлен-
ником.
— Мы постоянно расширяем 
нашу деятельность по под-
держке музеев. Фонд строит 
свою работу так, чтобы со-
трудники музеев всегда полу-
чали новые возможности для 
реализации проектов, — рас-
сказала Орачева.
Вход на выставки в «Добром 
музее» будет бесплатным. От-
крытие пространства для по-
сетителей запланировано на 
сентябрь 2024 года.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

В столицу вновь возвращается 
жаркая летняя погода
Июль обещает быть теплым. 
Дождливые дни заканчива-
ются, и наступает настоящее 
лето. Об этом рассказал на-
учный руководитель Гидро-
метцентра России Роман 
Вильфанд (на фото).

В отличие от трех последних 
недель, в Москву возвращает-
ся июньская температура, ко-
торая соответствует средним 
многолетним климатическим 
нормам, подчеркнул синоп-
тик. По словам Вильфанда, 
первые два месяца лета будто 
поменялись местами: в июне 
погода стала по-настоящему 
июльской, когда температура 
была на 2–3 градуса выше нор-
мы в первые 20 дней. Сейчас 
же она возвращается в свою 
норму, и ожидается вполне 
комфортная погода.
— Сейчас мы по времени на-
ходимся рядом с днем летнего 
солнцестояния. В этот период 
солнце активнее всего про-
гревает и пропекает земную 
поверхность, потому что нет 

больших препятствий в виде 
облачных завес, — рассказал 
Роман Вильфанд. — Это фак-
тор, который должен спо-
собствовать сильной жаре. 
А, с другой стороны, перенос 
воздушных масс осуществля-
ется с севера, поэтому в тече-
ние всей недели будут поры-
вы холодного воздуха. 
В результате температурный 
фон будет держаться в преде-
лах нормы: ночью ожидается 
около 9–14 градусов выше ну-
ля, а днем 19–24 градуса. 
По прогнозу, в выходные дни 
температура начнет повы-
шаться, поскольку будет пре-
обладать распространение вы-
сокого давления: на 3–5 мил-
лиметров ртутного столба вы-
ше нормы. Это значит, что 
облаков будет еще меньше, 
а воздушные массы уже будут 
перемещаться с запада. Экс-
тремальная жара, конечно, не 
наступит, но температура бу-
дет около 24–28 градусов. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru 

Действовавший в Махачкале 
и Дербенте режим КТО завер-
шили «в связи с ликвидацией 
угроз жизни и здоровью граж-
дан». Об этом сообщили в На-
циональном антитеррористи-
ческом комитете. 

Во время терактов в республи-
ке погибли 19 человек: 15 пра-
воохранителей, а также четы-
ре гражданских лица, в том 
числе православный священ-
ник, рассказали в пресс-
службе Следственного коми-
тета России. По данным из от-
крытых источников, целью 
террористов был священник 
православной церкви Нико-
лай Котельников — почитае-
мый местными жителями про-
тоиерей из Дербента. 66-лет-
него настоятеля храма По-
крова Пресвятой Богородицы 
зарезали на глазах у его жены. 
По информации очевидцев, 
сначала преступники подо-
жгли центральную икону, по-
том устроили беспорядочную 
стрельбу, а затем ворвались 
в дом православного священ-
ника и напали с ножом на Ни-
колая Котельникова.
— В ходе пресечения преступ-
ных действий ликвидировали 

пятерых лиц, причастных 
к совершению преступле-
ния, — добавили в Следствен-
ном комитете России. — Их 
личности установили.
Это были сыновья главы Сер-
гокалинского района Магоме-
да Омарова — Осман и Адиль. 
А также — племянник экс-
мэра Махачкалы Мусы Мусае-
ва и бывший руководитель от-
деления партии «Справедли-
вая Россия — патриоты — За 
правду» в этом районе. 
По факту произошедшего воз-
будили уголовное дело по ста-
тьям «Террористический акт», 
«Незаконные приобретение, 
хранение, перевозка огне-
стрельного оружия», а также 
«Хищение огнестрельного 
оружия», отметили в силовом 
ведомстве.
Глава Дагестана Сергей Мели-
ков посетил церковь и синаго-
гу, на которые напали терро-
ристы. А после этого провел 

заседание оперативного шта-
ба, сформированного в связи 
с террористическим актом на 
территории республики.
— Паника и страх — то, на что 
эти нелюди рассчитывали 
в первую очередь, — сказал 
Сергей Меликов. — Этого они 
от дагестанцев не дождутся. 
В своем видеообращении он 
намекнул на то, что за органи-
зацией терактов стоят ино-
странные спецслужбы недру-
жественных нам государств. 
Еще глава Дагестана поблаго-
дарил всех, кто изъявил жела-
ние помочь в ликвидации по-
следствий терактов. Он выра-
зил соболезнования родным 
погибших и сообщил, что их 
семьям обязательно окажут 
материальную помощь.
До 26 июня включительно на 
территории республики объ-
явлен траур. Государственные 
флаги на всей территории Да-
гестана уже приспустили. Так-

же местные учреждения куль-
туры и телерадиокомпании 
отменили все запланирован-
ные ранее развлекательные 
мероприятия и передачи.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Пострадавшим в Дагестане 
окажут поддержку

Вчера в Дагеста-
не завершилась 
контртеррори-
стическая опе-
рация (КТО), 
после того 
как в республи-
ке боевики об-
стреляли храм 
и синагогу.

трагедия

24 июня. Глава Республики Дагестан Сергей Меликов (в центре) посетил храм Покрова Пресвятой Богородицы в Дербенте, где накануне террористы зверски убили 
православного священника Николая Котельникова

РАМЗАН КАДЫРОВ
ГЛАВА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

Террористы в очередной раз 
показали свою истинную под-
лую и трусливую сущность. 
При этом, как всегда, в каче-
стве жертв они выбрали без-
оружных и беззащитных лю-
дей. Убили больного старого 
священника, как последние 
трусы. Случившееся выглядит 
подлой провокацией и попыт-
кой внести разлад между кон-
фессиями. У тех, кто совершил 
эти подлые преступления, нет 
ни веры, ни нации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

доброе дело

рекорды
21 июня 1901 года была 
зафиксирована темпера-
тура воздуха +34,7 граду-
са. Рекорд июля — 
38,2 градуса тепла. Такая 
погода была 29 июля 
2010 года. Самым жарким 
днем в последний месяц 
лета стало 6 августа 
2010 года — была зафик-
сирована температура 
37,3 градуса выше нуля. 

главная тема

Бойцы поблагодарили 
редакцию за помощь фронту

Террористическая атака на Севастополь 
не останется без последствий

Активисты центра досуга 
собирают гуманитарный груз

Руководство 61-й отдель-
ной гвардейской Киркенес-
ской Краснознаменной 
бригады морской пехоты 
Краснознаменного ордена 
Ушакова Северного флота 
передало благодарственное 
письмо сотрудникам «Ве-
черней Москвы» (на фото).

Именно этому подразделе-
нию два года назад начали 
помогать сотрудники редак-
ции газеты совместно с со-
обществом исторических 
реконструкторов России. Во-
еннослужащие поблагодари-
ли добровольцев за оказан-
ную помощь в приобретении 
необходимой техники. Те-
перь у бригады есть новые 
индивидуальные средства 
радиоэлектронной борьбы, 
генераторы, монокуляры-те-
пловизоры, а также квадро-
коптеры. Например, недав-
но одному из бойцов подраз-
деления вручили детектор 
беспилотных летательных 
аппаратов «Булат». Такое 
устройство позволяет своев-
ременно выявить воздуш-
ную угрозу и принять необ-
ходимые меры. 
Также бойцам СВО регуляр-
но передают одежду, белье, 

медикаменты, средства лич-
ной гигиены и другие не-
обходимые вещи. Инициа-
тором сбора гуманитарно-
го груза стал заместитель 
главного редактора газеты 
«Вечерняя Москва» Алексей 
Зернаков. Он же занимается 
и организацией доставки гу-
манитарного груза, а также 
сам лично отвозит вещи. За 
два года Алексей совершил 
более 30 гуманитарных поез-
док по всем регионам в зоне 
спецоперации.
— Здорово, что к сбору гум-
помощи активно присоеди-
няются как сотрудники ре-

дакции, так и люди за ее пре-
делами, — рассказал Алексей 
Зернаков. — В такое непро-
стое время очень важно объ-
единяться, вместе мы побе-
дим! Парни за ленточкой 
очень благодарны за любую 
помощь. 
Кроме того, еженедельник 
«Вечерняя Москва» уже вто-
рой год организует среди чи-
тателей акцию «Свяжи носки 
солдату». И уже более двух 
тысяч пар теплых шерстяных 
носков отправлены на пози-
ции бойцов в зону СВО.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Российским властям пре-
красно известно, кто стоит 
за обстрелом Севастопо-
ля. Об этом вчера заявил 
пресс-секретарь 
президента РФ 
Дмитрий Песков 
(на фото).

Главе государ-
ства продолжа-
ют докладывать 
о том, какую по-
мощь оказывают 
пострадавшим. По словам 
Пескова, Владимир Путин 
находится на постоянной 
связи и с силовиками, и с ме-
диками. 
Пресс-секретарь главы госу-
дарства особо подчеркнул, 
что Москве известно, кто 
стоит за варварской атакой.
— Мы прекрасно понимаем, 
кто за этим стоит, <…> кто 

наводит на цели эти абсолют-
но сложные в техническом 
плане ракеты, — сказал Дми-
трий Песков. — Спрашивай-

те у моих коллег 
в Европе, на Запа-
де, прежде всего 
в Вашингтоне, 
пресс-секретарей, 
зачем их прави-
тельства убивают 
российских детей.
Он уточнил, что 
непосредственная 

вовлеченность США в боевые 
действия, в результате кото-
рых погибают мирные росси-
яне, обязательно будет иметь 
последствия.
— Какие именно — время по-
кажет, — дополнил Песков.
В свою очередь министр 
здравоохранения России Ми-
хаил Мурашко отметил, что 
14 пациентов, пострадавших 

от обстрела со стороны Укра-
ины, находятся в тяжелом со-
стоянии.
— Будет эвакуация. 22 паци-
ента, в том числе 11 детей, 
направлены в различные фе-
деральные центры и боль-
ницы города Москвы, — объ-
яснил Михаил Мурашко. — 
Двое пострадавших подклю-
чены к аппаратам ИВЛ. 
Вся необходимая помощь 
оказывается. Также одному 
из пациентов проводится 
операция.
По последним данным, кото-
рые привел губернатор Сева-
стополя Михаил Развожаев, 
153 человека обратились за 
медицинской помощью, из 
них 27 детей. Четыре челове-
ка погибли, в том числе два 
ребенка.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Команда Центра досуга 
«Личность», расположенно-
го на Болотниковской ули-
це, начали новый сбор ве-
щей для участников спец-
операции. Корреспондент 
«ВМ» узнал подробности 
об акции.

Директор Центра досуга 
«Личность» Дмитрий Хле-
стов рассказывает, послед-
ние два года в учреждении 
работают пункты приема гу-
манитарной помощи. Кроме 
того, активисты регулярно 
передают бронежилеты, ма-
скировочные сети, нашлем-
ники и другую экипировку 
бойцам СВО.
— За этот период нам удалось 
совершить более 20 поездок 
на новые территории и в при-
фронтовые зоны, — расска-
зывает Дмитрий Хлестов. — 
В последний раз общими уси-
лиями с жителями Южного 
административного округа 
нам удалось собрать полтон-
ны гуманитарного груза. 
В этот раз большая часть гру-
за для мирного населения: 
медикаменты, одежда, гигие-
нические средства, бытовые 
принадлежности. 
Руководитель подразделения 
призывает всех жителей при-
соединиться к сбору и счита-
ет, что пока мы едины, то не-
победимы.
Практически ежемесячно 
сотрудники Центра досуга 
«Личность» отправляют на 
Донбасс гуманитарную по-
мощь. А заместитель дирек-
тора Центра досуга «Лич-
ность» Станислав Лотов вы-
езжает в зону СВО. Он всегда 
грузит десятки коробок в ма-
шину и много времени про-
водит за рулем автомобиля.
— Зимой мы часто собирали 
теплые вещи для военнослу-
жащих: сапоги, носки; а еще 
маскировочные сети, кото-
рые плели жители района 
Царицыно, — рассказывает 
Станислав Лотов.

Среди отправляемого снаря-
жения были генераторы, фор-
ма, теплая одежда и все необ-
ходимое по списку для бой-
цов — все это было собрано 
сотрудниками «Личности». 
— В прошлые поездки мы 
выезжали в Луганск, Арте-
мовск, Шахтерск. Как прави-

ло, мы доставляем адресную 
помощь в конкретные ча-
сти, — поясняет Лотов.
Он добавил, что груз, как 
правило, формируется два 
раза в месяц: один раз для во-
енных, второй — «граждан-
ским». 
— Мы отвозим вещи тем жи-
телям новых регионов, у ко-
торых разрушены дома. Эти 
люди на данный момент на-
ходятся в пунктах временно-
го размещения, — рассказы-
вает Станислав. 
Лотов подчеркивает, что по-
сле каждой поездки в соци-
альных сетях, на страничках 
Центра досуга размещается 
информация о сборе новой 
партии гуманитарной помо-
щи. Активисты просят нерав-
нодушных людей приносить 
то, что заказали во время по-
следней поездки бойцы или 
местные жители. По словам 
Станислава, довольно-таки 
быстро собирается очередная 
большая партия необходимо-
го гуманитарного груза.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

важно
Благотворительные ор-
ганизации принимают 
для гуманитарного гру-
за: мясные и рыбные 
консервы, орехи, су-
хофрукты, шоколад, 
конфеты, воду в бутыл-
ках, соки в картонных 
коробках. Также влаж-
ные салфетки, крем ув-
лажняющий с пантено-
лом, металлические 
кружки, ложки, вилки, 
наборы иголок и ниток, 
коврики и сиденья ту-
ристические, полотен-
ца, поясные аптечки.

14 июня. Директор Центра досуга «Личность» Дмитрий 
Хлестов во время сбора гуманитарной помощи
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Неоплаченные долги могут 
испортить путешествие

Удивительная жизнь пишущих машинок 

Всю неделю на всех вокзалах 
и аэропортах столицы прохо-
дили профилактические ме-
роприятия. Главная их цель — 
напомнить пассажирам о том, 
что необходимо вовремя 
оплачивать свои долги.
Судебный пристав-исполни-
тель отдела судебных приста-
вов Центрального округа № 3 
лейтенант внутренней служ-
бы Иван Проць проходит по 
залу Ленинградского вокзала 
и предлагает людям прове-
рить, есть ли у них какие-то 
задолженности. 
О своих возмож-
ных долгах решил 
узнать Николай 
Степанов. Он — 
водитель, и, по его 
словам, порой не-
ожиданно прихо-
дят штрафы, которые фикси-
руют камеры. Иван Проць 
с помощью специальной про-
граммы на мобильном теле-
фоне проверяет информацию 
по базе. Все чисто — никаких 
долгов за Николаем не чис-
лится. 
— Вы можете и сами прове-
рять информацию через при-
ложение «Госуслуги», — отме-
чает Иван Проць.
Следующие несколько пасса-
жиров тоже оказались без 
долгов. 

А вот Николаю Чистякову не 
повезло — на экране судебно-
го пристава-исполнителя вы-
светилось, что мужчина дол-
жен две тысячи рублей.
— Вы можете оплатить на ме-
сте: если штраф не будет пога-
шен в течение 60 дней, то на 
вас могут составить новый 
административный прото-
кол. По нему наказание пред-
усматривает административ-
ный штраф в двукратном раз-
мере суммы неоплаченного 
штрафа или административ-

ный арест до 15 су-
ток, либо обяза-
тельные работы на 
срок до 50 часов — 
это уже как решит 
судья, — информи-
рует пассажира 
Иван Проць. 

Николай Чистяков решил 
оплатить долг сразу.
Если находились другие пас-
сажиры, у которых есть нео-
плаченные штрафы и иные 
долги, судебные приставы 
объясняли каждому, как опла-
тить задолженность.
— Мы предлагаем гражданам 
проверить себя на имеющие-
ся долги с помощью безопас-
ного сервиса, доступного он-
лайн любому пользователю 
прямо с телефона, — это Банк 
данных исполнительных про-

изводств. Нужно ввести свою 
фамилию, имя и отчество, да-
ту рождения, и сервис авто-
матически проверит, ведутся 
ли исполнительные произ-
водства. Кроме того, там 
можно сразу оплатить задол-
женность при помощи «Гос-
услуг» или скачать квитан-
цию для погашения долга 
в банке, — говорит судебный 
пристав-исполнитель Иван 
Проць.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Необычный музей находится 
на живописной территории 
кремля в Измайлове. В самом 
высоком зале музея располо-
жилась экспозиция с редкими 
пишущими машинками. 
— Экспонаты любезно пере-
дал известнейший реставра-
тор и коллекционер Максим 
Суравегин. Его коллекция пи-
шущих машинок по количе-
ству и уникальности предме-
тов занимает первое место 
в России и третье в мире, — 
с гордостью рассказывает экс-
курсовод музея «Дедушкин 
чердак» Ольга Ильченко.
Многие экспонаты действи-
тельно способны удивить. 
Например, оказывается, пи-
шущие машинки далеко не 
всегда были исключительно 
клавишными. В XIX веке су-
ществовали так называемые 
индексные пишущие машин-
ки. Ольга Ивановна демон-
стрирует нам американский 
образец Simplex начала XX ве-
ка. Неподготовленный чело-
век сразу и не поймет, что это. 
Маленькая легкая металличе-
ская коробочка с большим 
диском по центру, на котором 
нанесены символы англий-
ского алфавита.
— Сбоку есть рычаг, на кото-
рый надо нажимать, выбирая 
нужный символ для печати. 
Поэтому машинка и называ-
лась «индексной» или «сим-
вольной». Освоить такой ме-
тод мог даже ребенок. Но осо-
бенно важна была цена 
устройства — всего четыре 
доллара, — отмечает экскур-
совод.
По сравнению с клавишными 
моделями, которые могли сто-
ить дороже сотни долларов, 
эта казалась детской игруш-
кой. И именно поэтому ее ча-
сто покупали детям. 
Есть в экспозиции музея и пе-
чатная машинка Corona № 3, 
окутанная дурной репутацией.
— Эта модель приносила мно-
гим своим обладателям не-
счастье, — подмечает Ольга.
Например, во время облада-
ния этой машинкой известная 
писательница Агата Кристи 

сломала запястье и была вы-
нуждена перейти к диктовке 
своих произведений. Принес-
ла несчастье эта машинка 
и Эрнесту Хемингуэю. Ему ма-
шинку Corona № 3 подарила 
будущая супруга.
— Однажды она 
путешествовала 
с этой машинкой 
и на одном из вок-
залов забыла ее. 
Хемингуэй очень 
расстроился и ре-
шил поменять не 
только печатную машинку — 
после этого он стал печатать 
произведения на Royal, — но 
и супругу. Видимо, это стало 
последней каплей, — говорит 
Ильченко.
На такой же машинке марки 
Corona напечатал свой мани-

фест об отречении император 
Николай II.
Вместе с пишущими машин-
ками в прошлое ушла и целая 
профессия — машинистка. 
Ведь работа на устройстве 

требовала особых 
навыков и образо-
вания.
— Чтобы маши-
нисткам сдать эк-
замен по печати 
на четверку, им 
приходилось печа-
тать со скоростью 

125 ударов в минуту. Это два 
знака за секунду. А пятерку 
ставили за результат не менее 
250 символов за минуту, — до-
бавила экскурсовод.
При наборе текста на машинке 
требовалась точность. На ней 
нельзя исправить уже напи-

санное, как на компьютере. 
Поэтому специалисты в этой 
сфере ценились на вес золота. 
Машинистки работали у мно-
гих политиков и писателей. 
Например, у семьи Льва Тол-
стого машинисткой и секрета-
рем была Варвара Феокритова. 
Ей писатель надиктовывал не-
которые из своих рукописей. 
Все это лишь малая часть 
историй, которые хранят все-
го несколько моделей пишу-
щих машинок. Если рассмо-
треть всю экспозицию, пред-
ставленную в музее, можно 
составить полноценную кни-
гу, посвященную мировой 
истории. В этом и есть цен-
ность дошедших до нас пишу-
щих машинок.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Судебные приставы и транспортные полицейские провели рейд 
«Должник» на Ленинградском вокзале. К ним присоединилась и «ВМ».

23 июня отмечался День пишущей машинки. Сейчас они ушли в прошлое, уступив свое место компьютерам. Однако 
с ними связан большой пласт мировой истории. И познакомиться с ней ближе «ВМ» удалось в музее «Дедушкин чердак».

24 июня. Экскурсовод Ольга Ильченко показывает работу пишущей машинки «Олимпия» 1940-х годов. Фото: Наталья Шатохина

Пушистые красавицы стали 
настоящими фотомоделями 

Роман Гвоздев из поселения 
Киевский по профессии — то-
карь. Он уже много лет под-
кармливает белок. Рыжие кра-
савицы настолько привыкли 
к такому ритуалу, что стали 
почти ручными. А архив Рома-
на начал пополняться причуд-
ливыми фотографиями.
— Я стараюсь не просто сфото-
графировать, а передать кра-
соту белочки, запечатлеть вы-
ражение мордашки, эмо-
цию! — говорит Роман. — Это 
только на первый взгляд ка-
жется, что белки все одинако-
вые. Но когда начинаешь сле-
дить за ними, понимаешь: они 
не только выглядят, но и дви-
гаются по-разному. А какие 
у них характеры! 
Одну из моделей он называет 
Хозяйкой — она самая сговор-
чивая. Как забот-
ливая мама, белоч-
ка собирает запасы 
со всех кормушек. 
За орешки она го-
това на любые экс-
перименты в ка-
дре. А вторая — 
белка настроения. Если его 
нет, то никакие угощения не 
заставят ее позировать.
Поначалу, конечно, зверьки от 
фотосессий «отказывались», 
пугливо разбегаясь при виде 
человека с камерой. Послед-
нюю они не боялись. Но на 
странные действия Романа 
смотрели настороженно. 
— Поэтому я ставил у кормуш-
ки штатив со смартфоном 
и, нажав на кнопку записи, от-
ходил подальше. Так я начал 

делать первые видео, чтобы 
показывать знакомым, — 
вспоминает Роман.
Модели настолько привыкли 
к этому, что уже не боялись Ро-
мана. И он начал делать краси-
вые фото. Однажды решил за-
снять искреннее удивление 

самой красивой 
белки. И это оказа-
лось непросто. Для 
начала зверушку 
надо было удивить. 
Роман по ступил 
хитро: взял смарт-
фон и начал подни-

мать пальцы так, чтобы у теле-
фона «вырастали» рожки. 
— Вот тут белка спустя долгое 
время наконец-то удивилась, 
а мне удалось сделать кадр, ко-
торый стал одним из самых 
любимых, — говорит Роман. 
Кстати, белки сами того не по-
дозревая, идут в ногу, а точнее 
в лапу с тенденциями. 
— Помните, многие забирали 
тележки из супермаркетов 
и фотографировались в них? — 
спрашивает Роман.

Однажды, увидев в канцеляр-
ском магазине мини-тележку, 
мужчина купил ее и пошел 
в лес. Белка в тележке, конеч-
но, не каталась, но активно на-
бирала из нее угощение.
АЛИНА ЗИНИНА
edit@vm.ru 

Житель ТиНАО Роман Гвоздев (на фото) фотографирует белок. 
Он даже научил пушистых красавиц позировать на снимках.

Закулисье приоткрыло свои секреты
Самые лучшие театры столи-
цы открыли свои двери для 
всех желающих. Для дорогих 
гостей провели бесплатные 
экскурсии по закулисью, ге-
неральные прогоны спекта-
клей и опер, мастер-классы 
по актерскому мастерству. 
Мы же побывали на экскур-
сии в одном из самых важных 
храмов Мельпомены — Мо-
сковском Художественном 
театре им. А. П. Чехова.
Перед началом мероприятия 
участников собрали в пор-
третном фойе. На его стенах 
можно увидеть портреты мно-
жества деятелей русской куль-
туры, так или иначе связан-
ных с учреждением, — от его 
основателей до известных ру-
ководителей XX века.
— История театра напрямую 
связана с историей нашей 
страны и с важными ее деяте-
лями. Для зрителя важно по-
нимать, почему наш театр 
стал одним из самых знако-
вых, в чем была необходи-
мость его создания, — гово-
рит заведующая отделом ар-
хивных фондов и книжных 
коллекций Музея МХТ Ольга 
Агушина. — Почему именно 
от МХТ идут «корни» к другим 
театрам, в том числе и зару-
бежным.
Началась экскурсия с неболь-
шого путешествия в прошлое. 
А именно — с истории основа-
телей театра и Музея МХАТа. 
Ольга Агушина поделилась 
интересной приметой, кото-
рая существует в творческих 
кругах. 
— Если потереть каменные 
носы основателей театра и за-
гадать желание, то оно обяза-
тельно сбудется. Особенно 
у начинающих актеров и лю-
дей творческих профессий, — 
рассказывает заведующая от-
делом архивных фондов 
и книжных коллекций Музея 
МХТ. 
В процессе экскурсии она так-
же показала гостям мемори-
альные кабинеты и гример-
ные Константина Станислав-
ского и Владимира Немиро-
вича-Данченко. 
— Несмотря на то что наш му-
зей отделен от самого театра, 
мы всегда работаем вместе. 
Нашей экскурсией мы хотим 
показать людям, как созда-
вался и что собой представля-
ет МХТ, и, конечно же, при-

влечь людей на постанов-
ки, — говорит директор Му-
зея МХТ Софья Грачева.
А еще участники акции по-
бывали в «правительствен-
ной ложе», откуда смотрели 

спектакли важные государ-
ственные деятели — Влади-
мир Ленин, Иосиф Сталин, 
Алексей Рыков и Анатолий 
Луначарский.
На экскурсию записалась мо-
сквичка Мария Горденко. Ей 
было интересно прикоснуться 
к закулисью, чтобы узнать, 
как рождается «та 
самая театральная 
магия». 
— Всегда интерес-
но смотреть на ве-
щи с разных сто-
рон, меня всегда 
интересовало, как 
актеры и сотруд-
ники театра видят спектакли 
изнутри, — рассказывает Ма-
рия. — И сегодня нам показа-
ли сцену с заготовками деко-
раций — это совершенно дру-
гие впечатления! 
Она добавляет, что еще ее 
очень поразили масштабы.
— Из зрительного зала сцена 
выглядит не такой уж и боль-
шой. Но на деле она 28 ме-
тров! Декорации тоже гораздо 
внушительнее, чем казались 
мне раньше, — объясняет Ма-
рия Горденко.

По ее словам, экскурсия вдох-
новила ее на поход в театр.
— Особенно хочется сесть на 
одно из двух мест с именными 
табличками Немировича- 
Данченко и Станиславско-
го, — признается Мария.
Помимо МХТ им. А. П. Чехо-
ва, свои двери открыли и дру-

гие культурные 
учреждения. На-
пример, сотрудни-
ки Государствен-
ного академиче-
ского Большого 
театра России 
провели экскур-
сию по историче-

скому зданию, а на сцене 
Московского академичес-
кого музыкального театра 
имени К. С. Станиславского 
и В. И. Немировича-Данчен-
ко прошла генеральная репе-
тиция предстоящей премье-
ры оперы «Русалка» — самой 
масштабной оперной пре-
мьеры 105-го сезона. А в Теа-
тре кошек Куклачева прошла 
открытая репетиция с пуши-
стыми артистами. 
АЛЕКСАНДРА БЕЛОЛИКОВА юнкор
edit@vm.ru

24 июня. Москвичка Мария Горденко поучаствовала в экскурсии по МХТ им. А. П. Чехова 
в рамках акции «День открытых дверей». Фото: Екатерина Алексеева

21 июня. Судебный пристав-исполнитель Иван Проць (в центре) вместе с представителем 
транспортной полиции Сергеем Федоровым проверяет наличие долгов у пассажира 
Ленинградского вокзала Николая Степанова. Фото: Андрей Объедков

Вчера в 44 московских театрах прошла акция «День открытых дверей», приуроченная 
к 30-летию Российской национальной театральной премии и фестиваля «Золотая маска».

история
23 июня 1868 года Кри-
стофер Шоулз запатен-
товал первую серийно 
выпускаемую пишущую 
машинку. Впоследствии 
она получила название 
Remington № 1. Ее влия-
ние было столь велико, 
что наборщиков изна-
чально называли ре-
мингтонистами. А вот 
первой художественной 
книгой, напечатанной 
на машинке, а не напи-
санной от руки, стала 
повесть «Приключения 
Тома Сойера» Марка 
Твена 1876 года.

факты
■  В Большом театре де-
бютировал как дири-
жер композитор Петр 
Чайковский. 
В 1887 году он проди-
рижировал премьеру 
оперы «Черевички». 

■  По легенде, поэт 
Александр Пушкин, 
приезжая в Москву, 
танцевал в централь-
ной бальной зале ны-
нешнего РАМТа с Ан-
ной Керн. 

■  Десятиэтажное зда-
ние Театра Российской 
армии было спроекти-
ровано в 1934 году, 
его сцена является 
самой большой 
в Европе.

это закон
Если у гражданина на-
бралась задолженность 
более 30 тысяч рублей, 
то приставы могут нало-
жить арест на его иму-
щество, продать его, вы-
честь сумму долга, 
а оставшиеся деньги 
вернуть. Также по реше-
нию суда могут списы-
вать деньги с карточек 
и банковских счетов 
должника, а еще нало-
жить запрет на его вы-
езд за границу и даже 
приостановить действие 
водительских прав.

повадки
Белки активны ранним 
утром и вечером, а вот 
днем предпочитают 
спать. Они живут на вер-
хушках деревьев, ловко 
бегают вверх и вниз 
по стволам, перепрыги-
вают из одной кроны 
в другую. Там же белки 
сооружают для себя 
гнезда из листьев и ве-
ток. В них проводят зиму, 
растят потомство. Хранят 
свои запасы в расщели-
нах, дуплах и норах, вы-
рытых между кустарни-
ками и камнями.

дневной дозор

по станислав-
скому

зверье мое

я отведу тебя 
в музей
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22 мая. Белка Хозяйка берет угощение из тележки, которую 
фотограф Роман наполнил орехами специально для нее 
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Технологии помогают 
спасать пострадавших

В программу планируют вне-
дрить взаимодействие с умной 
инфраструктурой дорог и го-
родов. Как отметил генераль-
ный директор АО «ГЛОНАСС» 
Алексей Райкевич, благодаря 
госинформсистеме экстрен-
ные службы получают в циф-
ровом виде координаты и об-
щие характеристики автомо-
билей в среднем за 19 секунд.
— Благодаря нововведению 
водители также будут заранее 
получать подсказки о препят-
ствиях на пути следования 
или рекомендации по скоро-
сти, чтобы успевать проез-
жать на зеленый свет. С про-
изводителями кнопок SOS 
и автопроизводителями мы 
прорабатываем различные 
сценарии. Такое решение по-
высит безопасность миллио-
нов автовладельцев, — рас-
сказал Алексей Райкевич.
Фирма «ГЛОНАСС» была соз-
дана по поручению прези-
дента Владимира Путина и ра-
ботает в столице уже девять 
лет. За это время к ее системе 
подключено 11 миллионов ав-
томобилей. При этом отме-
чается большой рост попол-
нения машин за последнее 
время. Так, в 2023 году к си-
стеме был подключен милли-
он авто мобилей, а за пять ме-
сяцев 2024 года парк транс-
портных средств с кнопкой 
SOS пополнился на 800 тысяч 
машин.
Спасателям с помощью «ЭРА- 
ГЛОНАСС» передано более 
380 тысяч аварийных вызовов 
от автомобилистов. В 80 про-
центах таких сообщений сра-
батывание произошло в авто-
матическом режиме при тя-
желых дорожно-транспорт-

ных происшествиях. Практи-
ка показывает, что в подоб-
ных ситуациях водители 
и пассажиры не могли само-
стоятельно вызвать помощь, 

найти или дотянуться до свое-
го мобильного телефона.
Ветеран МВД, генерал-майор 
милиции в отставке, канди-
дат технических наук Виктор 
Вохминцев рассказывает, что 
на практике применение 
«ГЛОНАСС» показало свою 
эффективность: благодаря 
этой системе отсчет спасен-
ным водителям и пассажирам 
идет не на десятки, даже не на 
сотни, а уже на сотни тысяч.

— Технические специалисты 
и сотрудники ГИБДД ни на 
миг не сомневались, что она 
будет работать и за ней буду-
щее. Мы живем в век прогрес-

са, и насколько эф-
фективной будет 
помощь людям, за-
висит от ученых 
и разработчиков, 
как они на не-
сколько шагов 
 будут опережать 
время. Пока они 
справляются с этой 
задачей, — сказал 
Вохминцев.
Система навига-
ции «ГЛОНАСС» 
работает так же, 

как и все навигаторы. 
— Стоит понимать, что прин-
цип действия один и тот же, да 
и в России она начала запу-
скаться давно, чтобы отойти 
от американской системы. 
Изначально цель создания 
была именно такая — изба-
виться от американского вли-
яния, — поделился IT-
специалист Андрей Раевский.
По его словам, всего в мире 
четыре таких системы. Поми-

мо названных выше есть еще 
китайская и европейская. 
— На мой взгляд, использова-
ние сразу всех систем повыси-
ло бы точность работы, — до-
полнил Раевский.
Понять принцип работы этой 
навигационной системы 
очень просто.
— В космос запущено не-
сколько спутников, которые 
раздают сигнал на конкрет-
ное приложение. Представь-
те, что у нас есть плоскость 
с тремя окружностями, если 
их соединить, то пересекаться 
они будут только в одном ме-
сте — том, где вы находитесь 
в данную минуту. Если прин-
цип этой работы перенести на 
карту, то получится навига-
тор, который работает ис-
правно, — рассказал Андрей.
Интересно, что с помощью рос-
сийской системы «ГЛОНАСС» 
положение человека на карте 
определяется практически со 
стопроцентной точностью. 
Иногда погрешности занима-
ют примерно меньше метра.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ,
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
edit@vm.ru

11 августа 2021 года. Специалист по приему и обработке экстренных вызовов «Системы 112» Москвы Анна Лебедева 

Создатели гос-
информсистемы 
«ЭРА-ГЛОНАСС» 
планируют 
расширить ее 
полезный функ-
ционал, чтобы 
предотвращать 
аварии и сни-
жать риски 
возникнове-
ния ДТП.

Арендовать дом, 
найти подработку
Как не нарваться 
на мошенников, 
устраиваясь на сезонную 
подработку?
ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

Самое важное — всегда обра-
щать внимание на описания 
вакансии. Во многих сервисах 
по поиску работы указывает-
ся, верифицирован ли работо-
датель. Второй момент — про-
веряйте сайты и соцсети ком-
пании и читайте отзывы. У хо-
рошей фирмы будет много со-
бытий, фотографий и обсуж-
дений. У мошенников такого 
нет. Важный маркер — описа-
ние должностных обязанно-
стей. Если оно при-
зывного характера 
вроде «От 16 лет 
и коммуникабель-
ный» и зарплатная 
вилка от 40 до 
400 тысяч рублей, 
то уже возникают 
вопросы. Потому 
что ничего не гово-
рится о профессио-
нальных навыках 
и необходимом опыте для че-
ловека. Следующий маркер — 
это если вам предлагают за 
что-то заплатить, например 
за обучение. Сразу надо пони-
мать, что если ты устраива-
ешься на работу, то платить 
должны тебе. Еще надо не 
стесняться искать людей, ко-
торые работают в этой компа-
нии, и писать им, например, 
в социальных сетях или на по-
чту. Например, я с радостью 
отвечаю и делюсь опытом ра-
боты в той или иной компа-
нии. Не следует беспокоиться 
о том, что ваши вопросы будут 
напрягать других. Наоборот, 
очень ценятся люди, которые 
хотят узнать о вакансии и ра-
ботодателе как можно боль-
ше. Еще я советую прийти 
в компанию и лично посмо-
треть на офис.

Где лучше всего 
арендовать загородный 
домик на лето?
АЛЕКСЕЙ БЕКЛЕМЫШЕВ
ЭКСКУРСОВОД

Домик на лето надо арендо-
вать там, где вам будет хо-
рошо. Стоит понять для себя, 
что вам интересно. Напри-
мер, если вы хотите отдохнуть 
в уединении, то стоит вы-
брать небольшой домик в Пе-
ределкине — городке писате-
лей. Там можно уловить твор-
ческую атмосферу, вдохнове-
ние или просто подумать 
о важном. Хорошие каникулы 
можно провести, к примеру, 
на Ладоге или, если чуть бли-
же, — на Селигере. Это до-
вольно недорого. К тому же, 
если вам надоест отдыхать, 
жарить шашлыки на природе 
и ничего не делать, там можно 
найти и более интересные за-
нятия. Например, посмотреть 
культурные достопримеча-
тельности. Если же вам при-
дется работать летом без отпу-
ска, можно арендовать домик 
в Новой Москве. Там есть 
очень спокойные места, и на 
машине можно быстро до-
браться до работы или до лю-
бого другого необходимого 
места. Кроме того, там есть 
музеи и парки, в которых 
можно погулять с ребенком 
или с собакой. Я считаю, что 
не нужно покупать дорогие 
путевки в Сочи или заграницу 
или арендовать там дома, по-
тому что недалеко от Москвы 
есть что посмотреть. Сейчас 
многие турфирмы помогают 
подобрать различные вариан-
ты загородных домов, отелей, 
в которых будет не только 
комфортно, но и интересно.

Впереди самые жаркие 
месяцы лета. 
Как не получить 
тепловой удар? 
И как действовать, если 
он все-таки случился.
АНАТОЛИЙ ЛЕВТИН
ВРАЧТЕРАПЕВТ

В первую очередь летом всегда 
надо носить головной упор. Но 
даже в нем не стоит появляться 
на солнце после 10 утра и до са-
мого вечера. Одеваться стоит 
в легкую и дышащую одежду. 
А еще надо правильно пить 
воду. Беспорядочное питье не 
только не утоляет жажды, но 
и перегружает сердце. Лучше 
пить подкисленный или под-

слащенный чай, 
квас, соки, рисо-
вый или вишневый 
отвар. Если вы ощу-
тили головную 
боль, тошноту, сла-
бость, головокру-
жение, то это пер-
вые признаки те-
плового удара. 
В первую очередь 
нужно лечь в тени, 

в прохладном месте. Голова 
должна быть на одном уровне 
с телом. Надо смочить разные 
участки тела холодной водой. 
Время от времени стоит подно-
сить к носу ватку, смоченную 
нашатырным спиртом. Необ-
ходимо выпить холодной воды, 
лучше подсоленной. Если чело-
век потерял сознание от сол-
нечного удара, необходимо тут 
же вызвать скорую помощь. 
Пока она едет, можно оказать 
первую помощь, для начала — 
закрытый массаж сердца. 

Скоро лечу к родителям 
из Москвы во Влади-
восток — первый раз 
возьму с собой собаку. 
Как обезопасить 
питомца и можно ли его 
как-то подготовить 
к долгому полету?
ЕКАТЕРИНА ВОЛКОВА
ЗООПСИХОЛОГ

Перелет для любого питом-
ца — это всегда большой 
стресс. В первую очередь надо 
озаботиться покупкой пра-
вильной переноски. Она долж-
на быть прочной и надежной. 
Начните знакомить питомца 
с переноской заранее, она 
должна стать для него привыч-
ной. Для комфорта и спокой-
ствия животного можно поло-
жить на дно хозяйскую фут-
болку. Знакомый запах снизит 
уровень стресса. Если ваш пе-
сик или котик очень нервные, 
можно провести курс успокои-
тельных. Но делать это можно 
только по назначению ветери-
нара и за две-три недели до по-
лета. Ни в коем случае не да-
вайте успокоительно прямо 
перед путешествием. Это мо-
жет вызвать проблемы со здо-
ровьем в процессе перелета. 
С собакой обязательно нужно 
хорошенько поиграть, выгу-
лять несколько раз, чтобы она 
утомилась. Если животное 
сильно устанет, то и сил на 
«скандалы» в полете у него не 
будет. Кошек же лучше дер-
жать перед полетом в привыч-
ном состоянии и лишний раз 
не трогать. Самое главное пра-
вило — сами не нервничайте 
и не суетитесь. Животное от-
лично считывает настроение 
хозяина. Так что ваше волне-
ние передастся и ему. Не нуж-
но лишний раз доставать пи-
томца из переноски. Дайте ему 
понять, что все спокойно 
и идет как надо. Как прилети-
те, дайте животному сходить 
в туалет. А еще — не проявляй-
те бурных эмоций по поводу 
прилета. Это может насторо-
жить питомца. 

Агропром будет набирать обороты
Правительство РФ озвучило 
планы о росте производства 
в агропромышленном ком-
плексе (АПК) к 2030 году. 
На четверть предполагается 
поднять выпуск зерновых, 
зернобобовых и масличных 
культур, а также нарастить 
экспорт в полтора раза.

С таким заявлением премьер-
министр России Михаил Ми-
шустин выступил 3 июня 
в Минске на пленарной сес-
сии «Продовольственная без-
опасность Евразийского эко-
номического союза». По сути 
была подтверждена разрабо-
танная еще в 2020 году Стра-
тегия развития агропромыш-
ленного и рыбохозяйственно-
го комплексов. 
— С 2022 года были попытки 
снизить темпы роста в связи 
с произошедшими общими 
изменениями в стране, в част-
ности в  логистике, ведь поя-
вились новые страны-партне-
ры. Даже в декабре прошлого 
года Минсельхоз направил 
в правительство предложения 
по снижению темпов роста до 
1,5 процента и сокращению 
объемов прогнозируемого 
экспорта с 47 до 36 миллиар-

дов долларов в год, — поде-
лился своими наблюдениями 
доктор экономических наук, 
бывший замминистра сель-
ского хозяйства и продоволь-
ствия России Леонид Холод. 
И все же к настоящему време-
ни эти цифры даже подросли, 
например, по первой ста-
тье до уровня три процента. 
По  мнению зампредседателя 
Комитета МТПП по развитию 
предпринимательства в АПК 
Марины Петровой, невостре-
бованные ресурсы аграри-
ев — это прежде всего не за-
действованные до сих пор 
земли. 
— Одни новые присоединен-
ные к нам республики чего 
стоят! Там и с увлажнением 
все великолепно, и с чернозе-
мом. Северное Причерномо-
рье, которое разделяет Рос-
сию и Украину, всегда счита-
лось одним из самых сельхоз-
продуктивных, — напомина-
ет Марина Петрова. 
Посевные площади со времен 
распада СССР существенно 
сократились, и все же урожаи 
остались примерно такими 
же. В этом бесспорная заслуга 
ученых. Только в столичном 
регионе сразу несколько науч-

но-исследовательских инсти-
тутов занимаются вопросами 
селекции и генетики. Так, 
о своих изобретениях посто-
янно докладывают ученые 
Курчатовского геномного 
центра, например о разработ-
ке оборудования для ускорен-
ного развития сельскохозяй-
ственных растений. 
— Отечественные генетики 
и селекционеры перекрыва-
ют потребности в посадоч-
ных зерновых материалах 
на 75 процентов, — признает 
доктор экономических наук 
Леонид Холод. — И все же 
пока растениеводство оста-
ется слишком погодозави-
симым.
Экс-министр напоминает, как 
в 2022 году погода порадова-
ла, и урожай превысил все 
ожидания, в 2023 году, когда 
с погодой повезло меньше, 
урожай снизился, и вот недав-
ние майские морозы испорти-
ли настроение аграриев. Ко-
нечно, от погодных условий 
могли бы защитить теплицы, 
но выращивание бобовых, 
зерновых и масличных в те-
плицах совершенно нерента-
бельно. Может быть, факторы 
риска снизят новые техноло-

гии? Например, сегодня уже 
опробован метод предупреж-
дения заболеваний растений 
на ранних стадиях с помощью 
беспилотных летательных 
препаратов. А вообще «интен-
сификация» складывается из 
механизации, автоматиза-
ции, роботизации и цифрови-
зации. Все эти направления 
способны не только увели-
чить урожайность, но и сокра-
тить влияние природной нео-
пределенности. 
И перспективы в расширении 
экспортных поставок, по мне-
нию Марины Петровой, у Рос-
сии хорошие.
— В наших экологически чи-
стых продуктах заинтересо-
ваны Китай, страны Ближне-
го Востока и Африки, ряд 
исторически сложившихся 
партнеров, которые ближе 
к нам логистически, напри-
мер Казахстан,— отмечает 
Петрова. 
А Леонид Холод называет 
даже конкретные цифры — 
более 55 миллионов тонн аг-
роэкспорта уже состоялось 
в этом году из запланирован-
ных 60. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

ПАВЕЛ БРИТОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
МУЗЕЯ КОСМОСА
«ГЛОНАСС» — российская си-
стема навигации, которая из-
начально использовалась 
в спутниковых системах, а не-
давно запустилась и на назем-
ных транспортных средствах. 
Она была придумана Роскос-
мосом. Это сделано для того, 
чтобы автомобилисты могли 
избавиться от американской 
системы навигации, которая 
стоит практически в каждом 
автомобиле. Сейчас по из-
вестными причинам ее глу-
шат, и это мешает водителю 
найти правильный маршрут. 
Тем не менее большинство 
российских навигационных 
приложений перешли 
на «ГЛОНАСС». Например, лю-
ди, которые ждут на остановке 
транспорт, могут в картах по-
смотреть его маршрут и как 
быстро он приедет на эту оста-
новку. Это заслуга навигаци-
онной системы. Главное, что 
скоро мы перейдем на отече-
ственный вариант.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Отечественную 
систему создали 
для того, чтобы 
избавиться 
от влияния США

ответ санкциям 

прогнозы

Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» узнали, как разработчики усовершенствуют отечественную геоинформационную систему 
и как планируют увеличить оборот агропромышленной отрасли. Выяснили, как подготовить питомца к долгому перелету, как выбрать сезонную работу 
и не столкнуться с мошенниками и где лучше арендовать загородный дом для отпуска.

тенденции
960 50 450 18

миллиардов рублей выделят 
из бюджета в 2024 году 
на льготные кредиты. Об этом 
сообщили эксперты Институ-
та комплексных стратегиче-
ских исследований. 

процентов составил рост до-
ходов бюджета РФ с января 
по апрель 2024 года. Объем 
поступлений составил 
11,7 триллиона рублей, 
 сообщили в Минфине. 

тысяч рублей составит субси-
дированная выплата для мно-
годетных семей на погашение 
ипотеки. Мера поддержки 
 была продлена Совфедом 
до 2031 года. 

процентов — рост обрабатываю-
щей промышленности столицы 
в 2023 году, сообщил глава 
Департамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Москвы Владислав Овчинский.

Подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Параллельный 
импорт 
продлили
Действие параллельного 
 импорта будет продлено 
на 2025 год. Об этом сообщил 
первый заместитель предсе-
дателя правительства РФ 
Денис Мантуров.

Параллельный импорт — это 
ввоз товаров без разрешения 
правообладателей. Чаще все-
го делается это через третьи 
страны. В России такой меха-
низм легализовали после вве-
дения санкций в 2022 году.
— Если соблюдать все прави-
ла, которые выставляют евро-
пейские страны, у нас будет 
дефицит товаров, — отмечает 
экономист Александр Разува-
ев. — А это неприемлемо, по-
тому что ударит по качеству 
жизни россиян.
Однако объем параллельного 
импорта ежегодно сокра-
щается. 
— Либо наши российские ком-
пании выходят на заданные 
показатели объемов и каче-
ства, либо иностранные по-
ставщики просят исключить 
их из перечня, возвращаясь, — 
подчеркивает Мантуров.
В 2025 году список параллель-
ного импорта планируют со-
кратить на 600 позиций.
— Товары параллельного им-
порта доставляются к нам 
в основном из Киргизии и Уз-
бекистана, — отмечает Разу-
ваев. — Мы принимаем ми-
грантов из этих стран, они 
у нас работают, поддержива-
ют экономику своей родины, 
а взамен их страны поставля-
ют товары серого импорта.
По его словам, параллельный 
импорт — нормальная реак-
ция на введенные санкции со 
стороны зарубежных постав-
щиков. Отказаться от этого 
механизма можно, если отме-
нят санкции.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

коротко

Изобрели экзоскелет
Ученые из Московского 
физико-технического ин-
ститута создали экзоске-
лет руки с нейросетевым 
управлением. Об этом со-
общили в МФТИ. 
— Экзоскелет руки 
на нейросетевом про-
граммном обеспечении 
для реабилитации паци-
ентов после инсульта 
разработал студент Физ-
тех-школы электроники, 
фотоники и молекуляр-
ной физики МФТИ. 
Устройство полностью 
собрано из отечествен-
ных комплектующих 
и позволяет ускорить 
восстановление двига-
тельных функций руки 
и не допустить атрофии 
мышц, — говорится 
в сообщении.
■
Восстановят тысячу 
зданий
В России запустят про-
грамму по восстановле-
нию и сохранению объ-
ектов культурного на-
следия — к 2030 году 
за счет средств бюджета 
и с помощью инвесторов 
планируется отрестав-
рировать не менее тыся-
чи зданий. Об этом сооб-
щили в пресс-службе 
института жилищного 
развития «Дом.РФ».
■
Изобретение 
поможет врачам 
Столичные специалисты 
разработали калькуля-
тор для расчета эффек-
тивной дозы лучевой на-
грузки при компьютер-
ной томографии. Об этом 
сообщил главный рент-
генолог столицы, ди-
ректор Центра диагно-
стики и телемедицины 
столичного Департа-
мента здравоохранения 
Юрий Васильев.

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят?» 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят

Как менялся 
урожай зерновых 
в России по годам, 
миллионов тонн

Источник: 
Минсельхоз РФ
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точка Сегодня точку в номере ставят жители Москвы Кирилл и Юлия Куделины. После просмотра новостей о событиях в Севастополе они решили, что просто обязаны почтить 
память погибших и поддержать их родственников и друзей. Для этого они отправились к стеле города-героя Севастополя в Александровском саду, чтобы возложить 
цветы к монументу. В качестве дани памяти погибшим детям Кирилл оставил и плюшевую игрушку. Ранее москвичи уже начали стихийно приносить цветы к стеле 
в память о жертвах трагедии. Люди все еще продолжают выражать свою скорбь. Жители самого Севастополя организовали памятный мемориал в Комсомольском пар-
ке имени Марии Байды, у стелы города на Аллее городов-героев. Над зданием правительства Севастополя были приспущены флаги. А в Князь-Владимирском соборе — 
усыпальнице адмиралов, прошли панихида по погибшим и молебен о здравии всех пострадавших во время украинской террористической атаки. Фото: Наталья Шатохина

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1, 5

Посещать музеи 
стало модно

По результатам нового опроса ВЦИОМ 
за последние несколько лет доля рос-
сиян, посещающих музеи регулярно, 
выросла — теперь это больше полови-
ны населения страны. Причем доля 
зумеров, то есть людей 1997–2012 го-
дов рождения, выше, чем остальных 
возрастных категорий. Почему моло-
дежь все чаще выбирает музеи? Ду-
маю, сказываются две тенденции. 

Первая — культурный досуг стал модным. Однако вторая 
причина в том, что и сами музеи трансформировались 
в последние годы, стали площадками для дискуссий, пред-
лагают посетителям множество творческих активностей 
и мастер-классов, становятся культурными центрами, ку-
да приходят не просто, чтобы познакомиться с коллекция-
ми, но и провести время в окружении прекрасного и в то 
же время, например, посетить рекреационные зоны, кафе 
или читальные залы. 
Привлекательна в музеях стала сама атмосфера, и в сое-
динении просветительской и развлекательной функций 
точно нет ничего плохого. Опять же 
теперь музей ни у кого не ассоцииру-
ется с тихими пустыми залами и стро-
гими смотрительницами, зорко следя-
щими за каждым шагом. Наоборот, 
это пространства, насыщенные жиз-
нью, куда хочется возвращаться снова 
и снова. 
Но какие же собрания больше всего 
интересуют россиян? По данным этого 
же опроса, безоговорочно лидируют 
исторические экспозиции. И эта тен-
денция — следствие изменившегося 
общественного запроса. Сейчас время 
перемен, и чтобы понять происходя-
щее, найти опору, мы устремились ту-
да, где для нас бережно сохраняют, сберегают, собирая по 
крупицам, знания о прошлом, неразрывно связанным 
с современностью. Музеи неизменно дарят ощущение по-
рядка, делают ясным то, что казалось сложным и туман-
ным. Просвещение и образование — процесс, проходя-
щий через всю жизнь каждого из нас, но учителей и на-
ставников у взрослых, как правило, уже нет. Вернее, как 
раз ими и становятся музеи, готовые открыть свои двери 
тем, кто хочет расширить свой кругозор, узнать больше 
о чем-либо. Сколько их на любой вкус — музеи, посвящен-
ные конкретным личностям, где можно понять, как они 
жили и работали; естественно-научные, где можно про-
вести эксперименты, посвященные предмету или явле-
нию, где можно узнать подробную историю существова-
ния вещи, которую мы используем ежедневно... Или даже 
психологические, вроде Музея эмоций, где можно прислу-
шаться к себе и настроиться на внутренний диалог. 
Музеи появились всего три века назад, но сейчас пережи-
вают свой расцвет как центры искусства и науки, ведь 
именно там полноценно и со всех сторон исследуется на-
ша жизнь, соединяется прошлое и настоящее, а ответы на 
вопросы находятся легко и наглядно.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Организаторов 
нелегальной 
миграции хотят 
лишать имущества. 
И как вам?

КИРИЛЛ КОНСТАНТИНОВ
ЮРИСТ ПО ТРУДОВОМУ ПРАВУ

Согласен с ужесточением от-
ветственности за это право-
нарушение и расширение 
санкций для тех, кто способ-
ствует незаконному пересече-
нию границы. Исполнить на-
казание проще, если у суда 
есть возможность применять 
такую специальную меру, как 
конфискация. Это дает боль-
ше возможностей для приня-
тия решения в зависимости от 
тяжести преступления и об-
стоятельств дела. Мигрантов 
активно берут на работу, по-
тому что, как правило, они 
предлагают более выгодные 
условия сотрудничества: тре-
буют меньше вознагражде-
ния. Предприниматели, кото-
рые хотят сэкономить, актив-
но привлекают иностранных 
специалистов. Их не всегда 
оформляют правильно, и за 
это для работодателей также 
предусмотрены штрафы.

СТАЛИНА ГУРЕВИЧ
ПРАВОЗАЩИТНИК, АДВОКАТ

Мне не импонирует данная 
инициатива. Обязательно 
нужно учитывать такой аспект, 
как правоприменение. Неяс-

но, кто будет вычислять, какое 
именно имущество в капитале 
нарушителя добыто преступ-
ным путем, стало результатом 
прибыли от незаконной ми-
грации. Есть и другие случаи. 
Пожилая женщина решила 
подзаработать незатейливым 
образом — прописать у себя 
в квартире мигрантов. Конеч-
но, это незаконно и преступно. 
Но возникает вопрос: что будут 
изымать у такой пенсионерки? 
Не лишать же пожилую жен-
щину жилья. Чтобы прини-
мать такой законопроект, не-
обходимо очень тщательно 
взвесить все «за» и «против». 
Считаю, что нужно ориентиро-
ваться на полученную выгоду, 
выраженную в рублях.

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 
ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ И ЖКХ

Инициативу я поддерживаю. 
Недавние события в «Кроку-
се», к сожалению, показали, 
что незаконные мигранты мо-
гут совершать не просто мел-
кие правонарушения, но ино-
гда и террористические. По-
рой организаторы нелегально-
го перемещения рабочей силы 
осознанно выбирают путь вы-
платы штрафа, потому что это 
гораздо выгоднее, чем пере-
стать предоставлять такую ус-
лугу. Неудивительно, что они 
поставили такой бизнес на по-
ток. Конфискация имущества 

В правительстве поддержали инициативу Госдумы по введению конфискации иму-
щества как меры ответственности для организаторов незаконной миграции. Как со-
общают в ГД РФ, в 2023 году в России зарегистрировали 1900 таких преступлений, 
рост за год — 79,6 процента, а за I квартал 2024 года выявлено уже 580 нарушений.

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

может стать реальной, серьез-
ной угрозой. Эта тема очень 
активно обсуждается на пло-
щадке Гос думы. Недавно ГД 
приняла в первом чтении зако-
нопроект, который конкрети-
зирует правила пребывания на 
территории страны и режим 
высылки для тех, кто находит-
ся незаконно в России.

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

Не согласен с такой мерой на-
казания. Очевидно, что уже-
сточение ответственности за 
незаконный бизнес сделает 
гораздо более дорогими ле-
гальные услуги. Значит, кри-
тично повысятся и цены 
для конечного потребителя, 
то есть для москвичей. Во-
вторых, правительства стран, 
из которых к нам приезжают 
нелегальные мигранты, вряд 
ли будут рады подобным ме-
рам. Киргизстан, Узбекистан, 
рискуя, снабжают наш рынок 
товарами, которые на Западе 
запретили к экспорту в Рос-
сию. Конечно, они в курсе про-
исходящего, и ужесточение 
ответственности сильно по-
влияет на серый импорт. Если 
они решат прервать поставки, 
либо начнется дефицит, либо 
цены взлетят до небес. Вооб-
ще, волна подобных обсужде-
ний началась после теракта 
в «Крокусе». Но я уверен, что 
именно спецслужбы ВСУ стоят 
за этим терактом. Считаю, что 
нужно жестче бороться с кри-
миналом на деле, но менять 
закон не нужно. Конфискация 
имущества — мера в основном 
для особо тяжких преступле-
ний. Организация незаконной 
миграции — не такое правона-
рушение. Эту статью нужно 
оставить как есть, а вот за тер-
роризм, считаю, необходимо 
вернуть смертную казнь.

Открыли дорогу большой 
атомной энергетике

Завтра исполнится ровно 
70 лет с момента запуска 
первой в мире атомной элек-
тростанции — АЭС в калуж-
ском городе Обнинске. 

Создать первую в мире атом-
ную электростанцию прави-
тельство Советского Союза 
поручило физику Игорю Кур-
чатову в 1951 году. Трехэтаж-
ное здание будущей АЭС нача-
ли строить в городе Обнинске 
Калужской области. В важней-
ших частях оно имело толстые 
стены из железобетонного 
монолита, чтобы обеспечить 
биологическую защиту от 
ядерного излучения. А в стены 
закладывали трубопроводы, 
каналы для кабелей и венти-
ляции. Кстати, на разработку 
новых видов оборудования 
и на выполнение научно-ис-
следовательских работ давали 
технические задания для «сто-
ронних организаций», то есть 
различных институтов, кон-
структорских бюро и пред-
приятий. Часто их уточняли 
и дополняли во время проек-
тирования АЭС. 
Первая в мире атомная элек-
тростанция заработала уже че-
рез три года. А 26 июня в вечер-

нюю смену открыли задвижку 
подачи пара на турбогенера-
тор, который начал вырабаты-
вать электроэнергию от атом-
ного котла. Именно тогда пер-
вая в мире АЭС встала под про-
мышленную нагрузку. На 
следующий день атомную 
станцию пустили в эксплуата-
цию. Она дала электрический 
ток для промышленности 
и сельского хозяйства прилега-
ющих районов.
Пуск первой АЭС вызвал меж-
дународный резонанс и стал 
поворотом от чисто военных 
программ к мирному исполь-
зованию атомной энергии.

— Запуск первой в мире ядер-
ной установки — ключевое 
событие прошлого века, а мо-
жет быть, и нескольких столе-
тий, — рассказал «ВМ» физик 
Андрей Наумов. — Изначаль-
но атом не использовали 
в мирных целях; вспомните 
бомбардировки Хиросимы 
и Нагасаки (два исключи-
тельных в истории человече-
ства случая боевого примене-
ния ядерного оружия, осу-
ществленного Вооруженными 
силами США. — «ВМ»). Созда-
ние в СССР первой АЭС — де-
монстрация первого управля-
емого реактора, что означает 
мирное использование атома 
в прикладных целях. 
В 2002 году первую в мире АЭС 
остановили, а точнее прекра-
тили ее эксплуатацию с гене-
рацией мощности за счет цеп-
ного процесса деления ядер 
урана. Станция находилась 
в эксплуатации почти 48 лет — 
примечательно, что это пока 
рекордный срок для реактор-
ной установки. Сейчас она 
функционирует как научно-
исследовательский и мемори-
альный комплекс — считается 
объектом культурного насле-
дия народов России регио-
нального значения.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

1964 год. Сотрудники Обнинской атомной электростанции у пульта управления реактором

АНДРЕЙ ОЖАРОВСКИЙ
ИНЖЕНЕРФИЗИК

Факт создания атомной элек-
тростанции в Обнинске часто 
упоминали советские пропа-
гандисты, говоря о передовых 
научных достижениях Совет-
ского Союза. И это справед-
ливо, потому что этот проект 
подал идею для науки, дал 
«потомство», если так можно 
выразиться. Неслучайно тогда 
международное научное со-
общество с особым интересом 
отнеслось к запуску этой ядер-
ной установки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

дата

Конкурсы приучат детей
к безопасности на дорогах
Благотворительный фонд 
поддержки детей, постра-
давших в ДТП, имени Ната-
ши Едыкиной проводит ле-
том несколько конкурсов, на-
правленных на профилакти-
ку дорожно-транспортных 
происшествий. «ВМ» узнала 
подробности.

Руководитель фонда Оксана 
Едыкина отмечает, что если 
во время учебного года в шко-
ле педагоги регулярно прово-
дят профилактические меро-
приятия по безопасности дви-
жения, то летом конкурсы бу-
дут напоминать детям о том, 
как вести себя правильно на 
дорогах.
На VII Всероссийский конкурс 
рисунков по ПДД «ЛЕТО БЕЗ 
ДТП!» организаторы ждут ри-
сунки детей от 3 до 14 лет. 
А к 3 июня — Дню велосипе-
да — запустили III Всероссий-
ский конкурс видеоработ 
и презентаций «БЕРЕГИСЬ — 
ВЕЛОСИПЕД!». 
На каждый из них, в том числе 
на III Всероссийский конкурс 
декоративно-прикладного 
творчества по ПДД «ВЕЛО-

БУМ», поступило по несколь-
ко сотен работ.
— Через конкурсы и игровую 
форму мы хотим приучить 
подростков к правильному 
поведению на улице, изуче-
нию и соблюдению ПДД, что-
бы в дальнейшем дети могли 
обезопасить свою жизнь, — 
рассказывает Оксана Едыки-
на. — Все работы появятся на 
сайте фонда, а победители по-
лучат дипломы и призы.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Благотворительный фонд 
поддержки детей, по-
страдавших в ДТП, имени 
Наташи Едыкиной назван 
в память о девочке, по-
павшей в ДТП 11 апреля 
1997 года. Тогда более 
50 дней за ее жизнь боро-
лись врачи, родные 
и близкие. Работа фонда 
направлена на сокраще-
ние числа жертв ДТП.
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